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«ВЗПП-Микрон»: создается передовая 
технология производства чипов

Завод «ВЗПП-Микрон» работает над созданием ново-
го типа кремниевых подложек — кремниевых структур со 
сквозными каналами р-типа (КССК). Они представляют со-
бой тонкую круглую пластину из полупроводников, на по-
верхности которой формируются интегральные схемы, раз-
деляемые на отдельные чипы. Кремниевая подложка пред-
назначена для широкого спектра предприятий электронной 
промышленности, как исходный материал с уникальными 
свойствами. Проект реализуется с привлечением средств из 
федерального бюджета.

Как пояснили на предприятии, основное направле-
ние развития данной технологии сосредоточено на пол-
ной изоляции периферии кристалла сквозным р-n- пере-
ходом. С мировой практике аналогичные структуры ис-
следуются специалистами известных европейских фирм 
LAAS-CNRS, STMicroelectronics, Infineon и др.

В настоящее время на привлеченные средства была 
смонтирована уникальная установка, позволяющая вы-
полнять процесс термомиграции, а также организованы 
дополнительные виды контроля. Также предприятие вкла-
дывает собственные средства в расширение номенклату-
ры продукции по данному направлению.

Напомним, «ВЗПП-Микрон» является одной из круп-
нейших «кремниевых» фабрик по производству и экспор-
ту электронно-компонентной базы для микроэлектрони-
ки и силовой электроники. Завод входит в ГК «Элемент». 
На предприятии действует современный высокотехно-
логичный комплекс по проектированию и производству 
кристаллов полупроводниковых приборов и интеграль-
ных схем в составе кремниевых пластин. 

«Рудгормаш»: итоги 1 квартала
По итогам первого квартала текущего года работника-

ми Воронежского завода горно-обогатительного оборудо-
вания «Рудгормаш» произведено и отгружено 26 машин 
для горнодобывающих предприятий. Выпущены станки 
буровые шарошечные, грохоты и сепараторы. Оборудова-
ние и запасные части заводом реализованы на предприя-
тия России, Казахстана, Узбекистана и Монголии. До кон-
ца года заводчанами будет изготовлено более 170 единиц 
бурового, обогатительного и транспортного оборудования.

На экспорт отправлено более 10 тыс. т 
продукции растениеводства

На экспорт из Воронежской области было отправлено с 
марте текущего года более 10,3 тыс. т растительной продукции.

Больше всего растительной продукции отправлено в Ре-
спублику Беларусь — около 2,2 тыс. т. Это репчатый лук, ре-
дис, семена кукурузы, сои, сахарной свеклы, предназначен-
ные для посева. В Польшу отправлено 2 тыс. т: свежая мор-
ковь, семена льна, подсолнечника, горчицы. В Латвию эк-
спортировано более 1,7 тыс. т свекловичного жома. Более 
1 тыс. т пшеничной муки закупила Туркмения. Кроме того, 
в Грузию отправлено более 600 т ячменного солода и комби-
корма. В Армению — почти 700 т соевого шрота и ячменного 
солода. В Казахстан отправлено более 400 т груза, основу ко-
торого составили семена для посева и семена для продоволь-
ственных целей. По видам продукции лидирующие позиции 
заняли ячменный солод, который составил более 2,6 тыс. т от 
всего экспорта, пшеничная мука — ее экспортировано более 
1,1 тыс. т и репчатый лук — более 1 тыс. т.

Всего же в первом квартале за границу было отправле-
но более 58 тыс. т продукции растениеводства. 

«Квадра»: на обновление теплоэнергети-
ческого комплекса направят 1,8 млрд руб.

Почти 1,8 млрд рублей на ремонт и реконструкцию тепло-
сетевой инфраструктуры и оборудования ТЭЦ направит фи-
лиал АО «Квадра» — «Воронежская генерация» в 2025 году.

Большой объем работ предстоит на ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2. Те-
плоэнергетики выполнят текущие и капитальные ремонты 
7 паровых турбин, 9 паровых котлов, 11 водогрейных котлов 
и 6 котлов-утилизаторов — всего около 70 единиц основного 
и вспомогательного оборудования. Также в планах — ремонт 
и покраска дымовой трубы правобережной ТЭЦ-2. Поми-
мо этого, специалисты заменят более 20 км трубопроводов. 

— Мы традиционно уделяем большое внимание модерни-
зации теплосетей. В числе значимых проектов — реконструк-
ция концессионных сетей на Ленинском проспекте, улицах 
Маршала Одинцова, Среднемосковской, 45 стрелковой ди-
визии. Также будут продолжены работы, начатые в прошлом 
году, — рассказал управляющий директор Виктор Назаров. 

  ИНФОРМАЦИЯ  

В

Расширенное заседание Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Воронежской области состо-
ялось 4 марта текущего года. Оно 
прошло в оздоровительном ком-
плексе «Санаторий Дон». В его ра-
боте приняли участие руководите-
ли промышленных предприятий, 
представители органов власти и 
общественных организаций.

настоящее время ключевая 
роль в процессе технологи-
ческого развития страны от-

водится Национальным проектам. 
С 2025 года дан старт 19-ти Нац-
проектам, значительная часть кото-
рых касается непосредственно раз-
вития промышленности, среди них 
«Средства производства и автома-
тизации», «Беспилотные летатель-
ные аппараты», «Новые материалы 
и химия» и др. Их реализация пред-
полагает федеральную и региональ-
ную составляющие. 

— Воронежская промышлен-
ность сфере обрабатывающих про-
изводств показала рост, но его нель-
зя назвать значительным и он замед-
лился в сравнении с 2023 годом. В 
то же время в 2024 году возросла 
областная составляющая в объеме 
мер господдержки промышленно-
сти. Некоторые предприятия, вос-
пользовались такими мерами для 
компенсации части затрат на раз-
витие производства. Тем не менее, 
к концу 2024 года на предприятиях 
обострились проблемы, связанные 
с недостатком оборотных средств, 
с недоступностью заемных ресур-
сов, неплатежами со стороны контр-
агентов, — отметил президент реги-
онального отделения Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр Андреев.

Об итогах деятельности про-
мышленного комплекса в 2024 го-
ду и перспективах 2025 года, а также 
о мерах государственной поддержки 
и планах по реализации националь-
ных проектов на территории регио-
на собравшимся рассказал министр 
промышленности и транспорта Во-
ронежской области Сергей Хлызов. 

Он подробно остановился на состо-
янии промышленного производ-
ства за последние 5 лет, начиная с 
2019 года.

Напомним, что индекс промыш-
ленного производства в Воронеж-
ской области в 2024 году к уровню 
2023 года составил 102,5%. В обраба-
тывающих производствах — 102,7 %. 

С сообщением об изменениях и 
правилах подтверждения локализа-
ции продукции по ПП 719 рассказал 
президент Торгово-промышленной 
палаты Воронежской области Сер-
гей Петровский. Изменения в по-
становлении 719 коснулись важ-
ных аспектов регулирования про-
изводства промышленной продук-
ции. Товары, произведенные на тер-
ритории РФ, теперь будут назы-
ваться российской промышленной 
продукцией. А вместо Заключения 
Минпромторга РФ достаточно бу-
дет реестровой записи. 

С 2008 года РСПП регулярно 
проводит опросы, и традиционно 
кадровая проблематика входила в 
тройку основных препятствий для 
развития бизнеса. В настоящее вре-
мя дефицит является основным вну-
тренним вызовом российской эко-
номики, наблюдается во всех про-
фессиональных группах, и затра-
гивает предприятия всех размеров. 
Уменьшение проблемы безработи-
цы, привело, к появлению других 
сложностей — излишней конкурен-
ции работодателей за работников, к 
«гонке зарплат». 

С 2025 года в сфере кадрового 
обеспечения Правительство Рос-
сии начало реализацию масштаб-
ного Нацпроекта «Кадры». В чем 
суть и как это поможет в решении 
проблем нехватки трудовых ресур-
сов для предприятий рассказал пер-
вый заместитель министра труда и 
занятости населения Воронежский 
области Шамарин Вячеслав Влади-
мирович. 

В рамках обсуждения вопроса де-
фицита кадров выступил прорек-
тор Воронежского государственно-
го технического университета Игорь 
Дроздов, который рассказал о подго-

товке современных инженерных ка-
дров для промышленных предприя-
тий региона.

Важным аспектом в вопросах 
профориентации и закреплении ка-
дров на предприятиях является на-
личие наставников. Движение на-
ставничества широко поддержива-
ется и развивается бизнес-сообще-
ством. А одну из ведущих ролей в 
этом вопросе играют организации 
профсоюзов. Об их деятельности 
в данном направлении рассказал 
председателя Воронежского обл-
совпрофа Евгений Проняев.

В этом году заканчивается дей-
ствие Трехстороннее соглашение 
между правительством воронеж-
ской области, объединениями про-
фсоюзов и объединениями работо-
дателей на 2020 — 2025 годы в сфе-
ре регулирования социально-тру-
довых отношений. Уже ведется ра-
бота по подготовке проекта такого 
соглашения на следующий трехлет-
ний период.

— За последние годы произошло 
много изменений в Трудовом кодек-
се связанных с оплатой труда, с раз-
личными формами занятости, охра-
ной труда, поддержкой участников 
СВО, изменился уровень МРОТ. В 
связи с этим просим вас проанали-
зировать действующее трехсторон-
нее соглашение и дать свои предло-
жения по внесению в него измене-
ний. Мы обобщим все предложения 
и внесем на рассмотрение сторон со-
циального партнерства, то есть ор-
ганов власти и профсоюзов, — от-
метил генеральный директор ре-
гионального подразделения Союза 
промышленников и предпринима-
телей Виктор Попов. 

Напомним, что выполнение об-
ластного трехстороннего соглаше-
ния является обязательным для всех 
работодателей, не сделавших офи-
циальный экономически обоснован-
ный отказ от его выполнения. И не 
зависит от того является ли пред-
приятие членом какого-либо объе-
динения работодателей или нет.

Анатолий ФЕДОРОВ 

Планы на будущее 
наметили на расширенном 
заседании
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  Рабочие встречи губернатора  

С ректором ФГБОУ ВО «Воронежский 
государственный лесотехнический 
университет имени Г.Ф. Морозова» 
Михаилом Драпалюком

За последние девять лет количество студентов в универ-
ситете выросло с 4,5 до 14,5 тысяч учащихся. Значительная 
их часть приезжает из других регионов Российской Федера-
ции, в том числе из Крыма и Луганской народной республи-
ки. Открыто представительство лесотехнического универси-
тета в Луганской народной республике. 

Александр Гусев поздравил ректора ВГЛТУ с 50-летним 
юбилеем и вручил почетный знак «За добросовестный труд 
и профессионализм».

– Биография Михаила Валентиновича – это путь целеустрем-
ленного человека. Такое впечатление, что, еще сидя за студен-
ческой партой лестеха, он готовился стать его ректором. Теперь 
он старается, чтобы известный на всю страну ВГЛТУ укреплял 
свои позиции в профессиональной среде и обществе, а труд его 
выпускников ценился бы еще больше, – отметил губернатор. 

Александр Гусев выразил профессору признательность за вклад 
в повышение экологического благополучия Воронежской обла-
сти и ее репутации как научно-образовательного центра страны.

С региональным бизнес-омбудсменом 
Владимиром Семыниным

Продолжается взаимодействие с ведущими бизнес-объедине-
ниями региона, включая Торгово-промышленную палату, «Дело-
вую Россию» и «Опору России», а также центр «Мой бизнес». 
Проведен ряд совместных рабочих групп, в том числе коорди-
национный совет, где обсуждались ключевые вопросы предпри-
нимательского сообщества — в частности, доступ к государст-
венным мерам поддержки, вопросы налогового регулирования 
и правоприменительной практики. В настоящее время с бизнес-
менами налажен регулярный обмен информацией по проблем-
ным вопросам в онлайн режиме. 

Во взаимодействии с профильными министерствами и ведом-
ствами Правительства Воронежской области проводится рабо-
та по внедрению системы ЭКГ-рейтинга, направленного на оцен-
ку социальной и экологической ответственности бизнеса. Алек-
сандр Гусев подчеркнул, что популяризировать ЭКГ-рейтинг сре-
ди предпринимателей крайне важно, а поддержка ответственного 
бизнеса — важнейший фактор устойчивого развития экономики 
и повышения благосостояния граждан.

И.о. уполномоченного также налажено сотрудничество с 
муниципалитетами региона для решения вопросов, связан-
ных с размещением нестационарных торговых объектов, бла-
гоустройством территорий, поддержкой сельского предпри-
нимательства и снятием административных барьеров. Аппа-
рат уполномоченного активно занимается юридическим со-
провождением предпринимателей, в том числе в рамках ар-
битражных разбирательств. В качестве одной из приоритет-
ных задач стало оказание правовой помощи компаниям, по-
страдавшим в результате недобросовестных действий контр-
агентов или административных барьеров. 

Владимир Семынин также проинформировал Губернатора 
о взаимодействии с правоохранительными органами, о выезд-
ных мероприятиях, о статистике и тематике обращений, по-
ступивших в адрес уполномоченного.

Кроме того, в ходе встречи бизнес-омбудсмен рассказал об 
основных направлениях работы в 2025 году. 

С генеральным директором 
ООО «Ямань РЕЗОТ» Владиславом 
Курносовым — генеральным директором 
ООО «Ямань Резорт»

Проект создания туристического комплекса «Ямань СПА 
Резорт» с объемом инвестиций 8,6 млрд рублей реализуют в 
деревне Емань Рамонского района. Партнерами проекта яв-
ляются корпорация «Туризм.РФ», Минстрой России и Пра-
вительство Воронежской области. 

Ввод в эксплуатацию туристического комплекса намечен на 
лето 2026 года. Технический ввод (завершение строительства 
и установки основного оборудования, проверка пожарной без-
опасности объектов) запланирован в декабре 2025 года. Затем 
на площадку должна будет выйти управляющая компания, ко-
торая начнет закупку необходимых материалов для оказания 
услуг. Также после технического открытия предстоит установ-
ка дополнительного оборудования. 

Проект ООО «Ямань Резорт» уже отнесен к особо значимым, 
что предполагает оказание ему поддержки на уровне региона. 
Также бюджетные средства идут на создание инфраструктуры. 

Развитию дорожного строительства 
и улучшению качества дорог за 
счет полимерных решений было 
посвящено совещание под пред-
седательством губернатора Алек-
сандра Гусева, прошедшее на ба-
зе воронежского предприятия СИ-
БУРа («Воронежсинтезкаучук»). 
Делегация осмотрела производст-
венные площадки «Воронежсин-
тезкаучука», производство ТЭП и 
лаборатории «Полилаб Воронеж». 

выездном совещании так-
же приняли участие за-
меститель председате-

ля Правительства области Артем 
Верховцев, министр промышлен-
ности и транспорта Сергей Хлы-
зов, министр дорожной деятель-
ности Максим Оськин и директор 
ООО «Россошанское ДРСУ №1» 
Валерий Ярошев. 

Напомним, что перспективы ис-
пользования полимеров для моди-
фикации битума при строительстве 
и ремонте региональных дорог обсу-
ждались на заседании Правительст-
ва Воронежской области в феврале. 

Применение СБС-полимеров 
в дорожном строительстве обес-
печивает высокую устойчивость 
дорожного покрытия к образова-
нию трещин и колеи, в том числе 
в условиях высоких и низких тем-
ператур, что позволяет увеличить 
срок службы дорог и период меж-
ду ремонтами, а также снизить рас-
ходы на содержание. 

Данные полимеры в составе по-
лимер-битума вяжущего (ПБВ) по-
зволяют ремонтировать дороги ми-
нимум в два раза реже: их примене-
ние снижает риски образования ко-
леи (на 40%), усталостных трещин 
(на 60%) и трещин из-за низких тем-
ператур (на 90%). СИБУР – един-
ственный в России производитель 
СБС-полимеров. Производства на-
ходятся в Воронеже и Нижнекамске. 

«Воронежсинтезкаучук» 35 лет 
назад первым в стране начал произ-
водство этого полимера, и на сегод-
няшний день объем выпуска достиг 
145 тысяч тонн в год. За все время 
воронежское предприятие выпу-

стило более 1,4 млн тонн продук-
та. Из такого объема можно постро-
ить более 330 тысяч км четырехпо-
лосной автомобильной дороги. Это 
расстояние, сопоставимое с 8,5 обо-
рота вокруг земного шара.

В рамках встречи обсуждались 
возможности использования ТЭП 
в технологиях дорожного ремон-
та и строительства в Воронежской 
области. Представители воронеж-
ского предприятия СИБУРа рас-
сказали о сферах применения по-
лимера, его характеристиках и раз-
работках новых марок с улучшен-
ными качествами. 

Также на встрече говорили о воз-
можностях сотрудничества между 
предприятием СИБУРа, Прави-
тельством региона, Россошанским 
ДРСУ №1 и Воронежским государ-
ственным техническим университе-
том в области приготовления каче-
ственных СБС-полимеров для до-
рожного ремонта и строительства. 

Собравшимся представили 
ход реализации инвестпроекта по 
строительству крупнейшего в Рос-
сии производства н-бутиллития — 
ключевого катализатора для выпу-
ска термоэластопластов и синтети-
ческих каучуков. Строительство 
стартовало осенью 2024 года, и на 
сегодняшний день прогресс по про-
екту достиг 50%. Строительные ра-
боты и работы по благоустройству 
территории планируется завершить 
до конца года, пусконаладочные ра-
боты – в первом квартале 2026 го-
да. Проект реализуется на площад-
ке «Воронежсинтезкаучука» по 
собственной технологии СИБУРа, 
разработанной учеными компании. 
Мощность производства (350 тонн 
в год) позволит обеспечить техно-
логическую независимость выпуска 
СБС-полимеров и синтетических 
каучуков и откроет возможности 
для развития фармацевтической и 
агропромышленной отраслей.

Глава региона отметил, что в те-
чение полугода ведется системная 
работа по подбору качественных 
материалов для дорожного стро-
ительства, а ключевым партнером 
здесь является «Воронежсинтезка-

учук» — самый крупный произво-
дитель термоэластопластов в Рос-
сийской Федерации.

—  Это касается всего, не толь-
ко битума, не только полимер-биту-
ма вяжущего, но это и щебень, и ми-
неральный порошок, и другие ма-
териалы. У нас есть почти все про-
изводители этих материалов, кроме 
битума. В том числе есть крупный 
производитель ПБВ — предприя-
тие в Хохольском районе. Хорошее 
современное предприятие, и мы 
с ними уже начинаем взаимодей-
ствовать, уверены, что в этом году 
их продукцию будем применять. И 
есть предприятие, которое исполь-
зует термоэластопласты для полу-
чения дорожной разметки. Мы тоже 
его посещали, понимаем, как будем 
взаимодействовать. Наши ученые 
из опорного университета нам под-
сказали, какие марки битума луч-
ше в наших условиях использовать, 
какой щебень, какие модификато-
ры нужны, чтобы взаимодействие 
битума и щебня было в сцеплении. 
Поэтому надеемся на то, что качест-
во дорожного ремонта и строитель-
ства с этого года будет существенно 
лучше, чем в предыдущие периоды, 
— сказал Александр Гусев.

Генеральный директор воронеж-
ского предприятия СИБУРа («Во-
ронежсинтезкаучук») Вячеслав Зо-
лототрубов отметил: 

— Развивая производство СБС-
полимеров, СИБУР стремится ори-
ентироваться на актуальные по-
требности автодорожного сообще-
ства. Сегодня наш марочный ассор-
тимент обеспечивает возможность 
внедрения полимерных битумных 
вяжущих на большей части нашей 
страны. Данные полимеры обла-
дают уникальными характеристи-
ками, которые придают конечной 
продукции улучшенные свойства, 
несмотря на серьезные перепады 
температур. Благодаря этим каче-
ствам СБС-полимеры имеют широ-
кое применение не только в дорож-
ном строительстве, но и в кровель-
ной, обувной и других отраслях. 



В

Качество ремонта дорог 
улучшат полимерные 
решения
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Ярмарка трудоустройства: 
выбор работы по душе
Региональный этап Всероссийской 

ярмарки трудоустройства «Ра-
бота России. Время возможно-
стей» прошел в Воронежской 
области. Мероприятие прово-
дится не первый раз и в нем 
традиционно приняли участие 
работодатели, желающие най-
ти перспективного сотрудника, 
а также соискатели, ищущие 
необходимые вакансии.

этом году в ярмарке уча-
ствовали более 250 пред-
приятий Воронежской 

области. Кадровые центры и рабо-
тодатели представили на ярмарке 
19 тыс. вакансий. Отметим, что со-
искателям предлагали работу как в 
Воронежской области, так и в дру-
гих регионах.

Открыла работу ярмарки ми-
нистр труда и занятости населения 
Воронежской области Майя Ман-
дрыкина. В своем приветственном 
слове она отметила, что организа-
торы постарались сделать Ярмар-
ку трудоустройства интересной для 
ее гостей и участников, объединив 
фестиваль профессий и карьер-
ный форум. Так, на мероприятии 
можно было поучаствовать в тре-
нингах, квизах, мастер-классах от 
экспертов разных отраслей и про-
фориентационных тестированиях. 
Последнее особенно пришлось по 
вкусу студентам и школьникам, ко-
торым в будущем предстоит поиск 
профессии.

В ходе пленарной сессии «Взаи-
модействие государственного сек-
тора и предприятий в целях обеспе-
чения кадрами» эксперты различ-
ных отраслей экономики рассмо-
трели злободневные вопросы на-
блюдающегося сегодня кадрового 
дефицита, а также обсудили, какие 
навыки соискателей будут востре-
бованы в ближайшей перспективе 
(через 5–10 лет) и как работода-
телям и работникам подготовить-
ся к этим изменениям. Руководи-
тель секретариата губернатора Во-
ронежской области Игорь Лотков, 
принявший участие в работе пле-
нарной сессии, подчеркнул, что се-
годня специалисту уже недостаточ-
но просто иметь престижную, хоро-
шо оплачиваемую работу. Все ча-
ще в управленческой и HR-среде 
звучит словосочетание «професси-
ональное счастье», подразумеваю-
щее, что человек не просто трудит-
ся, а делает что-то ценное для об-
щества. Только при наличии этого 
«профессионального счастья» ра-
ботник начинает ценить свой труд, 
уважать сам себя как специалист, 
осознает, что нашел свое место в 
обществе.

Также посетители ярмарки смо-
гли поучаствовать в профориента-
ционых и деловых играх от экспер-
тов ФГБУ «ВНИИ труда» Мин-
труда России и Кадрового центра 
«Работа России» Воронежской об-
ласти, презентациях востребован-
ных профессий от Регионального 
центра «Орион», а также от воро-
нежских работодателей и вузов, в 
мастер-классах от ООО «Хэдхан-
тер» и Центра тактической подго-
товки, хакатоне для студентов по 
направлениям «туризм и сервис» 
и «цифровые технологии» от ВО-
ОО «деловая Россия» и Клуба от-
ельеров Черноземья. Кроме того, в 
рамках ярмарки состоялись профо-
риентационное мероприятие от го-
сударственного движения детей и 
молодежи «Время первых» и семи-
нар-совещание Воронежского реги-
онального отделения МООО «Рос-
сийские студенческие отряды».

Филиал ПАО «Ил» — ВАСО 
представил обширную програм-
му, став участником как фестива-
ля профессий, так и кадрового фо-
рума. Директор по персоналу Алек-
сей Чепурных, сотрудники отдела 
по набору и адаптации, а также спе-
циалисты рабочих специальностей, 
такие как слесарь-клепальщик 
Алексей Завьялов и оператор стан-
ков Владимир Ивановский презен-
товали на выставке профессию ави-
астроителя, провели интересную и 

познавательную викторину. А так-
же при помощи клепального обору-
дования вместе с участниками за-
водчане делали небольшие модели 
самолетов, которые желающие мо-
гли взять на память с собой.

— Мы впервые на выставке. 
Ищем сотрудников сервисных 
служб по ремонту сельскохозяйст-
венной техники, маркетологов, ме-
неджеров по продажам и инженера 
по условиям гарантированного об-
служивания. Пока никого не смо-
гли подобрать. Мы очень ориенти-
рованы на студентов, готовы всему 
научить. Недавно мы проводили 
подобное мероприятие со студен-
тами лесотехнического универси-
тета, которые проявили интерес к 
работе в нашей компании. Надеем-
ся, что и сегодня нам повезет, и мы 
еще не раз примем участие в столь 
масштабном мероприятии, — поде-
лился своими впечатлениями от яр-
марки представитель ООО «Воро-
нежКомплекст» Андрей Чурилов.

ВЦКБ «Полюс» искал для про-
изводства слесарей механосбороч-
ных работ, монтажников радиоэ-
лектронной аппаратуры, техноло-
гов, конструкторов.

— Отмечу, что среди студентов 
много заинтересованных, они по-
казывают свою подготовленность, 
задают много вопросов. Наше пред-
приятие может предложить им ста-
бильную и интересную работу в хо-
рошем дружном коллективе, дос-
тойную заработную плату. У нас 
трудится много молодежи. Есть 
перспективы для хорошего про-
фессионального роста, — расска-
зала ведущий специалист ВЦКБ 
«Полюс» Екатерина Измайлова.

— Ярмарка помогает нам узнать 
о всех доступных вакансиях и усло-
виях работы. Это хорошая возмож-
ность познакомиться с разными ра-
ботодателями и сравнить все усло-
вия, — поделились впечатлениями 
участницы мероприятия.

Анатолий ФЕДОРОВ  

В

«ФосАгро-Регион» 
теперь имеет воронежскую прописку

Сеть дистрибуции минеральных удобрений «ФосАгро-
Регион» переносит головной офис региональной компании 
из Белгорода в Воронеж.

— Идея с переездом возникла еще в 2019 году, однако спер-
ва ее реализации помешала пандемия, а затем мы сосредото-
чились на развитии вновь образованной «ФосАгро-Сибирь». 
Сейчас же, на наш взгляд, оптимальный момент для начала 
нового этапа развития в Черноземье. Мы готовились к пере-
езду: за последние пять лет порядка 75% капвложений этой 
региональной компании пришлось именно на Воронежскую 
область. Здесь благоприятный инвестиционный климат, под-
держка АПК — один из приоритетов правительства области. 
Не исключено также, что в будущем количество логистиче-
ских комплексов в Воронежской области увеличится, — ска-
зал генеральный директор «ФосАгро-Регион» Андрей Вовк.

Отметим, что в прошлом году компания увеличила по-
ставки минеральных удобрений в Воронежскую область бо-
лее чем на 25%, до 170 тыс. т. Если брать во внимание постав-
ки за последние пять лет, то дистрибьютеры обеспечили во-
ронежских сельхозтоваропроизводителей почти 1 млн. т всех 
видов минеральных удобрений.

— Благоприятный инвестиционный климат Воронежской 
области не только стимулирует инвесторов реализовывать но-
вые проекты, но и делает привлекательным перерегистрацию 
бизнеса в регион. Мы рады, что такое решение приняла еще од-
на крупная компания, которая теперь обеспечит дополнитель-
ные поступления в бюджет. О серьезности ее намерений говорят 
проекты строительства логистических комплексов, в том числе 
уже реализованные, — подчеркнул губернатор Александр Гусев.

ООО «Сталь»: новые возможности 
механической обработки

Станочный парк завода «Сталь» пополнился новым обо-
рудованием — листогибочным гидравлическим прессом 
РВА 170-3200-4С.

Аппарат сгибает металлические листы под заданным 
углом. Предназначен для единичного и серийного изготов-
ления металлических изделий разной сложности: элементы 
строительных конструкций и механизмов, профили нестан-
дартных форм, крепежные компоненты, детали сельхозтех-
ники. Оборудование имеет следующие характеристики: но-
минальное усилие — 1700 кН, рабочая длина — 3200 мм, тол-
щина обрабатываемого металла — до 10 мм 

Оборудование приобретено при поддержке Фонда Содейст-
вия Инновациям в рамках конкурсной программы «Коммерциа-
лизация — импортозамещение (очередь ХIХ) с проектом «Созда-
ние нового производства машин газовой резки стальных загото-
вок (МГР НОРД-С) для металлургической промышленности». 

— С приобретением нового оборудования мы существен-
но расширили свои возможности. Напомним, что мы также 
оказываем комплексные услуги по предварительной раскрой-
ке металла на станке лазерной резки и сгибание на листоги-
бочного прессе, — рассказали на предприятии. 

ВАСО: определены лучшие проекты 
по совершенствованию производства

Отборочный этап конкурса проектов по совершенствова-
нию производственной системы прошел на ВАСО. Инициа-
тивы работников завода по улучшению эффективности про-
изводственных процессов с акцентом на внедрение принци-
пов и инструментов бережливого производства были внима-
тельно изучены и поощрены.

Оценка работ проводилась по ряду критериев: внедрение 
новых методов, возможность тиражирования решений, соот-
ветствие стратегическим и тактическим целям производст-
ва, принципам бережливого производства. 

Победителем секции «Производства» стал проект «Циф-
ровая сборка трубопроводов», который представлял началь-
ник бюро отдела холодной штамповки Олег Караборчев. В 
секции «Качество» лучшим признан проект «Устранение 
повторяющихся замечаний по пилонам и мотогондолам из-
делия Ил-76», представленный инженером-конструктором 
ОГК Алексеем Медведевым. Секция «Экономика и финан-
сы» признала победителем проект «Комплектная поставка 
материалов под план производства цеха № 95 с учетом сро-
ков хранения ТМЦ», который презентовал главный специа-
лист дирекции по закупкам Алексей Сидельников. Победи-
тели представят ВАСО на финальном этапе конкурса по со-
вершенствованию производственной системы ПАО «ОАК», 
который пройдет с 28 по 30 мая в Казани.

Победители и участники получили награды и грамоты от ди-
ректора филиала ПАО «Ил» — ВАСО Станислава Гретченко.

  ИНФОРМАЦИЯ  
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ООО НПП «ИнтерПолярис» — пред-

приятие, которое в наибольшей 
степени среди других, являет-
ся успешным примером сочета-
ния молодости, инновационно-
сти и неординарности. Ярко за-
явив о себе в 2017 году, став по-
бедителем Премии Столля, ком-
пания уже не выходила из поля 
внимания, будорожа общество 
своими разработками: от участия 
в ледокольных проектах до кос-
мических. За время своего су-
ществования, а это чуть более 
двенадцати лет, ИнтерПолярис 
прошел путь от гаражного ИП до 
предприятия с серийным выпу-
ском продукции высочайшего 
качества и миллиардным оборо-
том. Сегодня компания успеш-
но работает с такими гиганта-
ми отечественной промышлен-
ности, как Росатом, Ростех, Ро-
скосмос. Залогом успешной ра-
боты стал выбранный еще в на-
чале пути подход ведения биз-
неса. Он не нов, трудо- и финан-
совоемок и с непредсказуемым 
результатом.

К ИСТОКАМ

Как сделать так, чтобы науч-
ные разработки и достижения 
не пропадали, не оставались бы 
только голой теорией, а их след 
был бы не только на бумаге?! От-
ветить на эти вопросы в 2013 го-
ду взялись Игорь Перевезенцев, 
тогда индивидуальный предпри-
ниматель, и Дмитрий Шматов, на 
тот момент заместитель заведую-
щего кафедрой ракетных двигате-
лей в ВГТУ.

— Мы начали рассматривать 
варианты, как задействовать на-
учную школу, в которой я непо-
средственно работал. Речь тогда 
шла о теплообменных устройст-
вах с высокоразвитыми повер-
хностями теплообмена, — расска-
зывает Дмитрий Шматов. — Что-
то у нас получилось, мы заключи-
ли контракты и успешно их реа-
лизовали. В первые годы мы за-
нимались инжиниринговым аут-
сорсингом по запросам промыш-
ленных предприятий. Наиболее 
удачным примером здесь может 
служить взаимодействие с компа-
нией «НексТрейд», для которой 
мы разработали продукцию и до-
вели ее с ними до серийного вы-
пуска. Тем самым помогли в реа-
лизации программы по импорто-
замещению. Затем были и другие 
предприятия региона. 

В таком режиме ИнтерПоля-
рис работал около 5 лет. Внедре-

ние новых изобретений — про-
цесс не быстрый. К подготовке 
и реализации НИОКР, сопрово-
ждению проектов, инжинирингу 
компания прилагала много уси-
лий. От идеи до запуска готового 
изделия проходит время на разра-
ботку опытного образца, техноло-
гического процесса и на организа-
цию мелкосерийного производ-
ства. Это если грубо. А ведь есть 
еще тестирование, патентование 
и пр. Усилий прилагалось много, а 
финансовый результат был весь-
ма скромный.

— Но это был богатейший 
опыт, а также бесконечный на-
учно-интеллектуальный и биз-
нес поиск, которые легли в осно-
ву всей нашей деятельности. Лю-
бой проект — это в определенной 
мере вызов и возможность для ро-
ста и развития, — отмечает Дмит-
рий Шматов. — И все же мы по-
нимали, что для реализации на-
ших идей, практического их во-

площения и развития необходи-
мы инфраструктурные преобра-
зования предприятия. Мы утвер-
дились в неотвратимости созда-
ния собственного производства.

ПРАВИЛЬНОСТЬ 
ПРИНЯТОГО РЕШЕНИЯ

Сегодня производственная 
площадка ИнтерПоляриса распо-
ложилась в Нововоронеже, где за-
кончилась реконструкция завод-
ских помещений бывшего заво-
да «Алиот» и построены два но-
вых корпуса, и в Воронеже, где 
открыт цех мелкосерийной ме-
ханической обработки, специа-
лизирующийся на изготовлении 
трубопроводной арматуры. 

— Сегодня мы можем произво-
дить до тысячи штук клапанов в 
месяц, а также уходить в серию и 
по другим видам продукции, на-
пример, по стендам радиацион-
ного контроля и стендам КИП, 
— продолжает рассказ Дмитрий 
Шматов. — Это деньги, которые 
нас кормят, и позволяют перспек-
тивно мыслить и планировать 
свою деятельность на несколько 
лет вперед.

Отметим, что более 90% об-
щего объема производства Ин-
терПоляриса приходится на от-
расль атомной энергетики. 

— В работе с госкорпорация-
ми нам помог сделать быстрый 
и успешный старт научный фун-
дамент. Особенно это сработало 
с Росатомом. Мы сильны в раз-
работке, это нам и пригодилось. 
Все требования высокотехноло-
гичной госкорпорации нами были 

быстро изучены и освоены. На-
учно-технический задел прош-
лых лет, пронизывающий все об-
ласти нашей деятельности, дает 
гибкость мышления и любые нов-
шества воспринимаются легко. 
Производство оборудования для 
ядерной энергетики — это высо-
чайший уровень науки, техники и 
контроля производства. Для вы-
полнения заказов мы открыли до-
полнительные отделы контроля 
качества и разработки специа-
лизированной документации, — 
подчеркнул Дмитрий Шматов.

Отметим, что в Росатоме дей-
ствуют свои отраслевые научно-
исследовательские институты, 
которые задают тон всему техно-
логическому и производственно-
му процессу внутри госкорпора-
ции, а также сторонним органи-
зациям с ней работающих. В Ин-
терПолярисе на все контракты 
взгляд оказался шире, чем просто 
исполнителя.

— При выполнении заказов мы 
находили много неточностей, ко-
торые требовали корректировки 
генерального проектировщика. 
Это привлекло к нам внимание 
и повысило авторитет за въед-
ливый, в хорошем смысле сло-
ва, подход, а также поспособст-
вовало уважительному отноше-
нию к компании и дополнитель-
ной узнаваемости ее. Для Росато-
ма мы стали надежным поставщи-
ком тепломеханического и грузо-
захватного оборудования, — уточ-
няет Дмитрий Павлович. — Сей-
час мы продолжаем работать с Ро-
сатомом по другим проектам, на-
пример с использованием искус-
ственного интеллекта в работах 
над машинным зрением.

В настоящее время оборудо-
вание ИнтерПолярис работа-
ет по всему миру: в Бангладеше, 
Армении, Китае, Индии, Турции, 
Боливии, Египте.

— Мы всячески пытаемся ди-
версифицировать свою деятель-

ность: работаем с заказчиками 
разных производственных на-
правлений. Например, второй год 
у нас на исполнении сложно про-
ектируемое оборудование на ле-
докол «Лидер». Выполнение это-
го заказа обозначило нас в Рус-
ском морском регистре.

ОСОБАЯ ГОРДОСТЬ

— За какие бы проекты мы не 
брались, и какие бы конкурсы 
не выигрывали, мы, прежде все-
го, опираемся на людей, которые 
будут их выполнять. И особую 
гордость в этом вопросе сыгра-
ло наше студенческое конструк-
торское бюро, созданное на базе 
ВГТУ. В нем всегда присутство-
вало не менее двенадцати штат-
ных студентов, выполняющих 
конкретные задания. Мы полу-
чили три гранта на создание ра-
кеты сверхлегкого класса. Со сво-
ими проектами попали в гильдию 
российской частной космонавти-
ки. Сделали ряд других проектов. 
Последние три-четыре года СКБ 
полностью находилось на попе-
чении ИнтерПоляриса. Студен-
ческое конструкторское бюро в 
определенной мере стало для Ин-
терПоляриса кузницей кадров. 
Выпускники шли к нам рабо-
тать уже практически готовыми 
специалистами. Взаимодействие 
с ВГТУ полностью себя оправда-
ло, мы намерены его расширять. 
Сейчас определили еще одно на-
правление — создание научно-
образовательного центра тепло-
механического оборудования под 
нужды предприятия. Планируем 
его открыть в 2026 году. Мы дол-
гие годы шли в связке научно—
технической коллаборации Ин-
терПоляриса и ВГТУ с соответст-
вующими синергетическими эф-
фектами, планируем это продол-
жать и в будущем. 

Ирина ПОЛУЭКТОВА 
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ИнтерПолярис: 
как коммерциализировать науку



Ïðîìûøëåííûå âåñòè  ¹ 2 (221)  ìàðò-àïðåëü 2025 ã.66

ВЦКБ «Полюс»: особый ВЦКБ «Полюс»: особый 
талант, особая миссияталант, особая миссия
Воронежское центральное конструк-

торское бюро «Полюс», еще 
несколько лет назад известное 
только узкому кругу специали-
стов, сегодня благодаря актив-
ной позиции его генерального 
директора Анатолия Кузнецо-
ва буквально ежемесячно да-
ет различные информационные 
поводы и о своей работе, и о 
сотрудниках, и о деятельности 
как члена Союза машиностро-
ителей России. Предприятие с 
65-летней историей, выполняя 
важные функции в отечествен-
ном приборостроении и обеспе-
чении технического суверени-
тета нашего государства, во все 
времена особую роль отводи-
ло людям, создавшим своим 
трудом доброе имя и славу АО 
«ВЦКБ «Полюс». 

— Я очень хочу, чтобы героем 
«Промышленных вестей» стал 
уникальный и талантливый че-
ловек нашего предприятия — 
Сергей Рожненко. Он работает 
моим заместителем. Я во всем 
могу на него положиться. А его 
роль в становлении и укрепле-
нии «Полюса» трудно переоце-
нить, — обратился в редакцию 
генеральный директор Анато-
лий Кузнецов.

Газета не первый год знакома 
с Сергеем Николаевичем, и мы 
ценим его содержательные и ин-
тересные комментарии. Он всег-
да с большим чувством расска-
зывает о предприятии, болеет за 
него душой и видно, что ВЦКБ 
«Полюс» играет большую роль 
в его жизни.

Сергей Рожненко родился в 
Воронеже. После 9 класса по-
ступил в политехнический кол-
ледж, затем в Воронежский госу-
дарственный технический уни-
верситет.

— Я благодарен, что в ву-
зе нас учили не только дисци-
плинам необходимым для бу-
дущих инженеров полупровод-
никового машиностроения, но 
давали и экономические зна-
ния. Заложенные основы бы-
ли моими помощниками и тог-
да, когда я работал конструк-
тором, и тогда, когда стал за-
местителем генерального ди-
ректора, — рассказывает Сер-
гей Рожненко.

На «Полюс» он попал еще сту-
дентом для прохождения практи-
ки. И задержался здесь на дол-
гие годы: единственным местом 
работы в его трудовой деятель-
ности значится ВЦКБ «Полюс».

— Хорошо помню, как мы с од-
нокурсником пришли на пред-
приятие. Главный инженер и на-
чальник конструкторского отде-
ла проводили с нами ознакоми-
тельную беседу и попутно про-
веряли наши знания, задавая от 
простейших вопросов о законе 
Ома до более сложных из обла-
сти сопротивления материалов. 
По итогам тестирования меня 
определили в конструкторский 
отдел, в котором на тот момент 
трудились 20 человек, с двадца-
ти- и тридцатилетним опытом 
работы, многие из них были ла-
уреатами различных премий. На 
протяжении трех лет я был у них 
единственным учеником. Особо 
благодарен Серафиму Алексан-
дровичу Каширцеву, Александру 
Владимировичу Обухову, Ивану 
Павловичу Татаринцеву, Вячес-
лаву Григорьевичу Матвееву и 
Александр Иванович Кузнецо-
ву. Специалисты все были вы-
сококлассные, каждый старался 
вложить в меня все самое нуж-
ное и главное. Потому вхожде-
ние в профессию шло ускорен-
ными темпами, уже через пять 
лет я дорос до должности веду-
щего инженера-конструктора и 
мне поручили проект с персо-
нальной ответственностью, — 
вспоминает Сергей Николаевич. 
— К этому моменту на предприя-
тие пришли новые молодые спе-
циалисты, из них была сформи-
рована рабочая группа, которая 
вместе со мной под руководст-
вом главного конструктора тру-
дилась над проектом. В течение 
двух лет мы выполнили задание, 
создали полный комплект доку-
ментации и прошли успешно го-
сударственные испытания. По-
степенно приходил опыт, а вме-
сте с ним я стал понимать суть 
производственных процессов и 
методику их управления.

В 2008-2010 годы Сергей 
Рожненко стал главным кон-
структором небольших антен-
ных устройств, пройдя все ста-
дии: от технического задания до 
готового изделия. Интересным 
и в определенном смысле уни-

кальным стал проект от Концер-
на «Созвездие» на создание ан-
тенн с определенными характе-
ристиками.

— До нас в течение трех лет 
пытались решить эту проблему, 
но не получалось. Отдали нам. 
Мы за шесть месяцев нашли ре-
шение, изготовили опытный 
образец и подтвердили характе-
ристики. В настоящее время дан-
ная антенна активно использу-
ется в комплексах, создаваемых 
Концерном. Изделие по сейчас 
служит Родине, — подчеркивает 
Сергей Рожненко.

2009-2010 годы ознаменова-
лись тем, что предприятие поте-
ряло своего непосредственного 
заказчика. 

— Тогда нам пришлось пере-
ходить с приемных антенных си-
стем и комплексов на передаю-
щие. Достаточно сложный про-
цесс. По некоторым вопросам 
приходилось переучиваться. В 
это же время мы вошли в состав 
Концерна «Созвездия». Это се-
рьезная веха в истории предпри-
ятия, — поясняет Сергей Нико-
лаевич.

Стоит отметить, что за по-
следние годы совместно с Кон-
церном «Созвездие» и самостоя-
тельно «Полюс» разработал ряд 
совершенно новых антенных си-
стем, комплексных аппаратных 
изделий, а также предприятие 
успешно показало себя в непро-
фильной сфере.

— Мы в течение двух лет по-
могали Концерну с осуществле-
нии одного проекта. С предста-
вителями Росатома разработан-
ное нами изделие было испы-
тано. Причем успешно. После 
определенных доработок в 2016 
году «Полюс» получил контракт, 
который был в дальнейшем про-
лонгирован, что обеспечило за-
грузку предприятия до 2023 года. 
Это огромный опыт, когда мы из 
небольшого предприятия, кото-
рое все практически делало соб-
ственными силами, перешли на 
работу по передаче части заказов 

по субконтрактации. Сейчас же 
наши задачи еще больше расши-
рились, теперь в рамках реали-
зации нового контракта мы вы-
ступаем головной организаци-
ей и концентрируем работы не-
скольких коллективов и пред-
приятий, — делится достижени-
ями герой номера.

Потянулась на предприятие 
молодежь. Сегодня на ВКЦБ 
«Полюс» молодые сотрудники в 
возрасте до 35 лет составляют бо-
лее 35 процентов.

— Это хороший признак. При-
чем к нам приходят молодые юно-
ши и девушки активные, эруди-
рованные, среди них есть с фило-
софским отношением и к труду, и 
к жизни. Если раньше у многих 
материальная составляющая сто-
яла во главе угла, то теперь моло-

дое поколение мечтает об изобре-
тении чего-то сверх прорывного и 
значимого. Пока они активно хва-
таются за все и постоянно фонта-
нируют идеями, которые иногда 
трудно втиснуть в рамки реально-
го производства. Стараемся выра-
стить из них настоящих, мысля-
щих креативно и масштабно ин-
женеров. Опираясь на наш солид-
ный производственный опыт мы 
учим их, они своей решительно-
стью и неуемной энергией — нас.

Уточняем: наверное, для пред-
приятия и вас лично это счастли-
вые времена?

— Ну что вы?! Самые счаст-
ливые еще впереди. Понимае-
те, наше предприятие в своем 
роде уникальное. Оно является 
связующим звеном между нау-
кой и производством. Начиная с 
2019 года мы много воплотили 
своих разработок. Наладили да-
же серийное производство, что 
послужило динамичному разви-
тию и устойчивому финансово-
му положению. Но статус ЦКБ 
дается не просто так. Его надо за-
служить. Нашими предшество-
вавшими поколениями это пра-
во было добыто умом, творчест-
вом и упорством. Мы обязаны их 
дело продолжить. Разработать и 
сконструировать что-то новое — 
это особая миссия, особый талант 
и особый склад мышления. Хо-
чется создать команду конструк-
торов, способных мысль превра-
тить нужный смысл, облик и кон-
кретный продукт. ВЦКБ «По-
люс» отличает наличие научной 
мысли, и мы продолжим обеспе-
чивать ей высокий полет.

ÑÏÐÀÂÎ×ÍÎ
Ñåðãåé Íèêîëàåâè÷ Ðîæíåíêî íàãðàæäåí:
2011 Ïî÷åòíàÿ ãðàìîòà äåïàðòàìåíòà ïðîìûøëåííîñòè, 

òðàíñïîðòà, ñâÿçè è
èííîâàöèé Âîðîíåæñêîé îáëàñòè
2013 Áëàãîäàðíîñòü Ìèíèñòåðñòâà ïðîìûøëåííîñòè è òîð-

ãîâëè ÐÔ
2016 Ïî÷åòíàÿ ãðàìîòà Ïðàâèòåëüñòâà Âîðîíåæñêîé îáëàñòè
2017 Ïî÷åòíàÿ ãðàìîòà Ìèíèñòåðñòâà ïðîìûøëåííîñòè è 

òîðãîâëè ÐÔ
2019 Áëàãîäàðíîñòü ãóáåðíàòîðà Âîðîíåæñêîé îáëàñòè
2024 Áëàãîäàðíîñòü Ïðåçèäèóìà Öåíòðàëüíîãî êîìèòåòà Ðîñ-

ñèéñêîãî ïðîôñîþçà ðàáîòíèêîâ ðàäèîýëåêòðîííîé ïðîìûøëåííîñòè

Ирина ПОЛУЭКТОВА 
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ИНТЕХРОС: развитие 
инженерной робототехники
Заявленная Президентом страны Владимиром 

Путиным цель — войти в число веду-
щих 25 стран мира по плотности роботи-
зации — весьма амбициозна: нужно уве-
личить данный показатель до 194 робо-
тов на 10 тыс. работников к 2030 году. 
Сейчас плотность роботизации в России, 
по данным Минпромторга, составляет 19 
роботов. Для выполнения поставленной 
задачи нужно нарастить промышленный 
парк роботов в десять раз. Это потребу-
ет среднегодового темпа роста на уровне 
38%. Для сравнения, темп прироста пар-
ка промышленных роботов в стране, ко-
торая является одной из лидеров в этом 
вопросе, — Китае — составляет 29%. 

а реализацию федерального про-
екта «Развитие промышленной 

робототехники и автоматизации произ-
водства» планируется выделение 350 мл-
рд руб. до 2030 года.  Разработанная мо-
дель призвана стать драйвером изменений, 
стимулировать спрос и поддержать про-
изводителей. О том, как наиболее эффек-
тивно это сделать, мы беседуем с создате-
лем и генеральным директором АО МГК 
«ИНТЕХРОС» — предприятием входя-
щим в мировую десятку производителей 
гидравлической робототехники, Сергеем 
Коновалюком.

— Выделение средств — это хорошо, но 
не решение проблемы. Например, я к вам 
приду, принесу деньги и скажу: сделайте ро-
бот. Если у вас нет компетенций, инженер-
ной и производственной базы, вы это сде-
лать не сможете. А задачи амбициозные. С 
учетом того, что в нашей стране отрасль ро-
ботостроения и внедрения роботов в про-
мышленное производство развита слабо: 
на подавляющем большинстве отечествен-
ных предприятий многие операции, кото-
рые во всем мире давно роботизированы, 
до сих пор выполняются человеком, нашим 
разработчикам есть чем заняться. Но для 
того, чтобы многократно улучшить ситуа-
цию, требуется комплексный подход, — на-
чинает наш разговор Сергей Коновалюк.

По его мнению, помимо стимулирова-
ния спроса и предложения, необходимо раз-
вивать инфраструктуру, кратно увеличить 
вложения в НИОКР и развитие кадрово-
го потенциала.

ИНТЕХРОС — ведущий производитель 
инженерных роботов в России. Компания 
успешно работает с РЖД по роботизации 
процессов обслуживания инфраструктур-
ного комплекса. Создает роботы для рабо-

ты в опасных условиях. А в настоящее вре-
мя трудится над созданием управления ро-
ботами на расстоянии, внедрением техниче-
ского зрения и доведения его до коммерче-
ского продукта.

— Оглядываясь назад, в то время, ког-
да мы только начинали производить свою 
технику, понимаешь, что тогда делали про-
стейшие модели по сравнению с современ-
ными возможностями наших сегодняшних 
роботов. Мы выпускаем более 25 моделей 
роботов в трех габаритных группах от 2 до 
20 тонн, — говорит генеральный директор.

Изменился не только конечный про-
дукт, но и способы его создания. В насто-
ящее время РОИНЫ разрабатываются в 
PLM-комплексе АСКОН: конструкторы 
проектируют в КОМПАС-3D, для управ-
ления нормативно-справочной информа-
цией используется ПОЛИНОМ:MDM, а 
жизненный цикл каждого изделия отслежи-
вается в системе ЛОЦМАН:PLM. Автома-
тизация уже помогла избавиться от излиш-
ков на складе и связанных с ними затрат. 

— Все же на данный момент спрос на ро-
ботизацию увеличился незначительно, да-
же несмотря на нехватку кадров рабочих 
специальностей, о чем повсеместно заяв-
ляют производственники. Также я уверен, 
что без автоматизации и роботизации не-
возможно добиться повышения производи-
тельности труда и технологического сувере-
нитета страны. Казалось бы, все очевидно, 
— отмечает Сергей Николаевич. 

Из нашей беседы следует, что даже 2023 
год продемонстрировал скромные показате-
ли по приобретению роботов (всего за год 
было закуплено предприятиями 1,6 тыс. 
единиц при заявленных нацпроектом 110 
тыс. до 2030 года). А в 2024 год эти цифры 
будут еще ниже, учитывая ставки ЦБ и то, 
что при таком подходе промышленность не 
может инвестировать в свое развитие.

— И дело не только в том, что реальный 
сектор экономики не стремится массово 
приобретать и устанавливать роботы, про-
блема глубже. Она требует перестраивать 
непосредственно технологический уклад 
производства, когда роботы станут доступ-
ным его средством, — утверждает Сергей 
Николаевич.

Понятно, что данный процесс не бы-
стрый, хотя и требующий оперативных под-
ходов. А работать приходится, как говорит-
ся, здесь и сейчас и в тех обстоятельствах, 
которые присуще дню сегодняшнему. Вот и 
решает компания ИНТЕХРОС свои насущ-
ные задачи, исходя из собственных сил и воз-
можностей. И, как показывает опыт прош-

лых лет, ей это удается, а успешное развитие 
говорит о правильности выбранного пути. 

Ключевыми факторами успеха компа-
нии ИНТЕХРОС стали высокий уровень 
профессионализма сотрудников, постоян-
ное стремление к совершенствованию и ин-
новациям, активной маркетинговой страте-
гии, а также глубокое понимание потреб-
ностей рынка и клиентов. 

Компания вовлекает высшие 
учебные заведения в решение от-
раслевых задач промышленно-
сти, например в рамках взаи-
модействия с Воронежским 
государственным универси-
тетом. Это большая кадро-
вая политика предприятия, 
нацеленная на долгий срок 
и системный характер. 
Тесное взаимодействие 
с ВГУ вылилось сначала 
в создание учебно-пра-
ктической лаборатории 
для решения учебных и прикладных задач 
в сфере мехатроники и робототехники на 
базе факультета ПММ. А затем в откры-
тии Студенческого конструкторского бю-
ро. Была подписана дорожная карта вза-
имодействия компании «ИНТЕХРОС» и 
передовой инженерной школы ВГУ в об-
ласти научно-технической, образователь-
ной и инновационной деятельности на 
2024-2025 годы.

— Лаборатория призвана объединить на-
ши компетенции в сфере гидроприводов с 
компетенциями вуза в сфере моделирова-
ния и программирования, а также решить 
актуальные задачи промышленности в сфе-
ре дистанционного управления механизма-
ми в труднодоступных зонах, исключающих 
возможность присутствия человека. Студен-
ческое конструкторское бюро мы оснасти-
ли оборудованием необходимым для про-
ведения научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ. В 2023 году для 
подготовки кадров и проведения научных 
исследований создана целевая аспирантура, 
— отметил генеральный директор. 

Дорожная карта предполагает сотрудни-
чество в области разработки Технических 
заданий на совместные проекты, заключе-
ние договоров на выполнение научно-ис-
следовательских и опытно-конструктор-
ских работ, формирование цикла лекций 
и практического обучения для сотрудни-
ков компании «ИНТЕХРОС». Кроме того, 
планируется дооснащение Студенческого 
конструкторского бюро и участие в колле-
гиальном органе управления реализацией 

программы развития передовой инженер-
ной школы.

Также компания уже 7 лет является гене-
ральным спонсором фестиваля детского на-
учно-технического творчества «РОБОАРТ» 
и поддерживает инициативы по развитию 
образовательной робототехники. Усилия, 
вложенные в развитие производства и ра-
бота с будущими инженерными кадрами 
на перспективу, дали свои результаты: ИН-
ТЕХРОС, подтвердив статус одного из ли-
дера отрасли, выиграл федеральную премию 
«Бизнес успех» в номинации «Лучший тех-
нологический проект» по итогам 2024 года.

— Все это хорошо. Но это день вчераш-
ний. Наши устремления направлены в бу-
дущее. Мы нацелены на увеличение выпу-
ска нашей техники для разных отраслей, на 
улучшение технологических процессов по ее 
созданию, на быструю разработку и внедре-
ние новых образцов, делая их умнее, — по-
дытожил наш разговор Сергей Коновалюк.

Отметим, что в день интервью с гене-
ральным директором на глазах корреспон-
дента сотрудников предприятия поздрав-
ляли с победой на Конкурсе асов 3D-моде-
лирования. Команда конструкторов и элек-
тронщиков ИНТЕХРОСа представила мо-
дель РОИН Р-100 в номинации «Машино-
строение, от 1000 до 4999 деталей». Модель 
была почти полностью проработана в Ком-
пас-3D. Вот они, те ежедневные вложения 
в развитие компании, значимость каждо-
го сотрудника в достижении общих целей.

Анна КАРАСЬ 
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НИИПМ: безопасность и чистота — 
залог успешного развития 
Апрель — традиционный месяц про-

ведения общегородских суббот-
ников. Воронежские предприя-
тия ежегодно принимают учас-
тие в этих мероприятиях, убирая 
и облагораживая свою террито-
рию, готовясь к празднованию 
Первомайских праздников и Дня 
Победы. В этом году после крат-
косрочного похолодания в нача-
ле месяца установилась по-лет-
нему теплая погода, и в регионе 
начал действовать особый про-
тивопожарный режим. 
Руководство АО «НИИПМ» ре-
шило совместить мероприятия 
по уборке территории с учени-
ями по действиям в случае воз-
никновения пожара. «Противо-
пожарный субботник» прошел 
на предприятии 17 апреля.

— Мероприятия проходят в 
рамках общегородского субботни-
ка, — рассказал директор управле-
ния по работе с недвижимостью 
Борис Михайлович Грошев. — Се-
годня мы привели в порядок нашу 
территорию: внутри и вокруг зда-
ния НИИПМ, запустили фонтан 
перед входом. В какой-то период 
времени в субботниках участво-
вали только определенные отде-
лы и подразделения, но в этом го-
ду более 80% сотрудников вышли 
на уборку территории. Совмест-
ный труд и последующий отдых 
очень важен для слаженной рабо-
ты предприятия, где порой отде-
лы не связаны друг с другом в про-
изводственном процессе. Во вре-
мя проведения ежегодных учений 
по пожарной безопасности мы за-
острили внимание на обучении 
сотрудников в применении пер-
вичных средств пожаротушения, в 
отработке действий пожарной ко-
манды, в поведении во время эва-
куации. Результаты учений впол-
не достойны, есть что улучшать и 
к чему стремиться, но учения для 
этого и созданы, чтобы выявлять 
какие-то недочеты, и научить кол-
лектив правильной и слаженной 
работе в экстренной ситуации. Я 
как бывший работник пожарной 
охраны прекрасно понимаю, что 
большинство людей о пожарах и 
том, как себя надо на них вести 
знают лишь поверхностно и тео-
ретически. Обеспечение безопа-
сности — это первоочередная за-
дача, которая стоит в любом рабо-
чем коллективе. Жизнь — это са-
мое ценное, что у нас есть.

Учебный сигнал тревоги про-
звучал в 9.30. После организован-
ного выхода из здания института 
сотрудникам был проведен ин-
структаж по использованию пер-
вичных средств пожаротушения, 
огнетушителей и пожарного рука-
ва с практическим занятием по их 
применению. 

— Сегодня нам подробно рас-
сказали о том, как вести себя во 
время пожара, как пользовать-
ся огнетушителем, — поделилась 
начальник научно-техническо-

го отдела Надежда Александров-
на Чернова. — Это не первое мое 
участие в противопожарной тре-
нировке. Раньше я уже применя-
ла огнетушители на практике. Ос-
вежить этот навык, считаю для се-
бя очень полезным. Уверена, что 
такие мероприятия необходимо 
проводить регулярно, отрабаты-
вая на них теорию на практике до 
автоматизма. Эти знания помогут 
спасти мою жизнь, жизни коллег 
и окружающих людей.

Большинство работников ин-
ститута уже участвовало в тако-
го рода учениях, но далеко не все 
вспомнили необходимые навы-
ки сразу, а при пожаре время 
идет на секунды.

— Пожарные учения очень 
своевременны. Буквально на 
днях в регионе был введен режим 
повышенной пожарной опасно-
сти, — отметила директор управ-
ления по финансам и экономике 
Татьяна Михайловна Жокина. 
— Обучать и показывать людям 
как себя вести в случае непред-
виденных ситуаций очень важ-
но. Каждому человеку необходи-
мо уметь пользоваться огнетуши-
телем, ведь порой возникают си-
туации, где рассчитывать можно 
лишь на себя. Раньше о правиль-
ном алгоритме пользования огне-
тушителем я имела лишь теоре-
тические знания, сегодня получи-
ла практический опыт.

Среди сотрудников есть и лю-
ди с реальным опытом тушения 
пожаров.

— Я неоднократно участвовал 
в тушении пожаров, и прекра-
сно осознаю, что тренировка, ко-
торую мы сегодня провели, пой-
дет на пользу людям, — рассказал 
заместитель главного энергетика 
Василий Владимирович Кочкин. 
— Навыку применения огнетуши-
теля и брандспойта научиться не 
сложно, главное не растеряться в 
нужное время, а этому могут по-
мочь только учения, способные 
выработать уверенность в своих 
действиях. 

Помощник генерального ди-
ректора по безопасности Борис 
Иванович Рыжков также счита-
ет, что регулярное проведение 
учений по пожарной безопасно-
сти — одна из важнейших задач, 
которая, казалось бы, не связа-
на с основной трудовой деятель-
ностью предприятия, но являет-
ся важным фактором безопасно-
сти сотрудников.  

— Подобные мероприятия 
дисциплинируют, показывают, 
что такие чрезвычайные ситу-
ации возможны в любое время, 
независимо от времени года, дня 
или ночи. Это может произойти с 
каждым, и очень важно, не только 
теоретически, но и практически 
научить людей действовать. Важ-
но, чтобы каждый человек умел 
пользоваться первичными сред-
ствами пожаротушения. Также 
учения позволяют проверить, на-
сколько эффективны планы эва-

куации и какие изменения необ-
ходимо внести для их улучшения 
в случае пожара, — отметил он.

После того как был потушен 
учебный пожар, работники при-
ступили к уборке территории. 
Но мысли не сразу переключи-
лись, так экономист в управле-
нии по работе с недвижимостью 
Виктория Викторовна Степано-
ва рассказала: 

— В стрессовой ситуации са-
мое страшное — это паника. Лю-
дей охватывает страх, и лишь от-
работанные до автоматизма дей-
ствия могут помочь спасти себя и 
окружающих. Хоть учения уже и 
закончились, но мысли мои пока 
еще там. Субботник же я люблю, 
он объединяет людей, позволя-
ет немного отвлечься от рабочей 
суеты, наладить более тесное об-
щение с коллегами. Убирая тер-
риторию, мы делаем важные де-
ло не только для предприятия, но 
и для всего города.

Поделив закрепленную на 
предприятием территорию, а она 
весьма обширная, сотрудники 
дружно начали убирать прошло-
годнюю листву, мусор, обновлять 
и проводить покраску в общем об-
лагораживать все вокруг себя.

— Субботник приурочен к 
80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне, — отметила ин-
женер управлении по работе с не-
движимостью Ольга Егоровна Ко-
нонова. — Субботники мы прово-
дим каждый год. У нас сплочен-
ный коллектив, мы все вышли и 
совместно убрали территорию во-
круг предприятия. 

Ее поддержала специалист по 
охране труда и экологии Янина 
Александровна Тишанинова отме-
тив, что приятно видеть красивое 
и ухоженное место, и коллективу 
нашего института не безразлич-
но окружающее его пространство. 

— После зимы территория 
предприятия требует тщательной 
уборки, — сказал начальник про-
изводства Марат Николаевич Уж-
венко. — Сегодня мы наводим по-
рядок, чтобы в дальнейшем с успе-
хом развивать производство. Та-
кое мероприятие позволяет спло-
тить коллектив всех структурных 
подразделений предприятия.

Воронежский «Научно-иссле-
довательский институт полупро-
водникового машиностроения» 
— один из ключевых представите-
лей отрасли электронного маши-
ностроения в Российской Феде-
рации и старейшее предприятие-
разработчик и изготовитель спе-
циального технологического обо-
рудования для производства изде-
лий микроэлектроники. Истори-
чески сложившаяся специализа-
ция института практически не из-
менилась за последние пятьдесят 
пять лет, и в таких направлениях, 
как фотолитография, химическая 
обработка пластин и фотошабло-
нов, синтез тонкопленочных по-
крытий, плазмохимическая об-
работка, контрольно-измеритель-

ное и контрольно-испытательное 
оборудование институт сохранил 
и преумножает научно-техниче-
ский задел, занял лидирующие по-
зиции и продолжает активно раз-
виваться.

Директор управления качест-
ва Елена Владимировна Калитина 
с улыбкой подытожила: 

— Субботник — это хорошая и 
добрая традиция. Когда кругом кра-
сиво, и настроение повышается. И с 
погодой нам повезло. Природа про-
буждается к жизни, все расцветает и 
радует глаз. С таким настроением и 
работается лучше и легче.

Константин ГРИШАЕВ 
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«Донская индейка»: 
запуск племпродуктора по производству яиц индейки
В Воронежской области запустили в эксплуата-

цию первую очередь племрепродуктора 
индейки, строительство которого ком-
пания «Донская индейка» вела с июня 
2024 года. Производственная площадка 
в Нижнедевицком районе включает три 
корпуса мощностью 2 млн яиц в год. Ее 
продукцией станет инкубационное яйцо. 
В целом проект рассчитан на производ-
ство 6 млн яиц индейки в год. 

редприятие оснащено современ-
ным оборудованием мирового 
уровня. Здесь будут содержать 

14,5 тыс. голов родительского стада. Су-
точных индюшат собираются привозить с 
собственного инкубатора компании в Ка-
ширском районе. Первые инкубационные 
яйца планируют получить уже в ноябре 
2025 года.

В конце марта заместитель Министра 
сельского хозяйства РФ Максим Боровой 
посетил Воронежскую область. Вместе с 
заместителем председателя Правительст-
ва региона Виктором Логвиновым он при-
нял участие в церемонии технического за-
пуска племрепродуктора.

Гости осмотрели производственные кор-
пуса, линии кормления и поения индюшат, 
хранилища для комбикорма, другие тех-
нологические помещения. Представители 
компании подчеркнули, что предприятие 
закупило оборудование мирового уровня.

— Индейководческое направление де-
монстрирует рост. В 2024 году общий объ-
ем производства в России составил порядка 
438 тыс. тонн мяса, увеличившись пример-
но на 4% по сравнению с прошлым годом. 
Соответственно, у нас есть необходимость 
развития производства инкубационного яй-
ца для обеспечения собственных потребно-
стей: на сегодняшний момент мы обеспече-
ны отечественным яйцом примерно на 66%, 
— прокомментировал реализацию проекта 
Максим Боровой. — Кроме того, с учетом 
растущего потребления и потенциала раз-
вития экспортных поставок мы видим, что 
наши производители могут дополнительно 
увеличить объемы производства. И эта пло-
щадка позволит сократить их зависимость 
от импорта. Следующим этапом ее разви-
тия, по заявлению инвестора, будет увели-
чение мощности до 18 млн яиц, что позво-
лит дополнительно увеличить потребление 
отечественного яйца нашими птицефабри-
ками, обеспечить продовольственную без-

опасность и способствовать развитию эк-
спортного потенциала.

Виктор Логвинов подчеркнул, что про-
ект признан в регионе масштабным:

— Мы реализовали поручение губер-
натора Александра Гусева. Предприятию 
оказывалась поддержка — к примеру, без 
торгов была предоставлена земля. Инве-
стор уже зарекомендовал себя с положи-
тельной стороны в Воронежской области: 
у него действует инкубатор в Каширском 
районе, яйцо с которого реализуется как в 
России, так и за ее пределами. Особо бла-
годарим за поддержку Минсельхоз Рос-
сии, который обеспечил льготное креди-
тование. Надеемся, что с помощью это-
го проекта мы не только поможем обес-
печить яйцом российские птицефабрики, 
но и увеличить экспорт — такую задачу 
на период до 2030 года перед нами ставит 
Президент Владимир Путин. Будем под-
держивать этот проект и дальше.

Заместитель генерального директора 
ООО «Плем-Репродуктор «Донская индей-
ка» Олег Денисов рассказал, что у компании 
уже заключены контракты на поставку ин-
кубационного яйца в Белоруссию и Казах-
стан. 50% производимого яйца планирует-
ся направлять на собственный инкубатор, а 
50% — на другие предприятия и на экспорт. 
За содействие в реализации проекта Олег Де-
нисов выразил благодарность Минсельхозу 
России, Правительству области и Сбербан-
ку. Выход предприятия на полную мощность 
ожидается в 2027 году, отметил он.

Далее в администрации Нижнедевиц-
кого района состоялось совещание с ди-
ректорами птицеводческих предприятий 
под председательством Максима Борово-
го. В нем приняли участие руководители 
Центрально-Черноземного банка Сбер-
банка, ГК «Дамате», ООО «Тамбовская 
индейка» (ГК «Черкизово») и целого ря-
да других крупных предприятий России 
и Воронежской области.

— Ключевые направления нашего раз-
вития и целеполагания определены ука-
зом Президента №309, обозначающим 
национальные цели развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 го-
да и на перспективу до 2036 года. Все 
знакомы с этим указом: это и увеличе-
ние объема производства продукции на 
25% к 2030 году, и рост экспорта не менее 
чем в полтора раза к 2021 году. Воронеж-
ская область является одним из лидеров 
в стране: по производству скота и пти-
цы занимает второе место, по сырому мо-
локу входит в десятку лидеров, является 
одним из ключевых игроков по производ-
ству яйца. По итогам 2024 года в хозяй-
ствах всех категорий скота и птицы бы-
ло получено на 8,5 тыс. тонн больше, чем 
годом ранее. Производство мяса КРС, в 
частности, выросло на 1,8%, свинины — 
на 0,6%, птицы — на 2,9%. Но есть и от-
расли, требующие особого внимания, — 
отметил Максим Боровой. 

Виктор Логвинов представил подробный 
доклад о развитии агропромышленного ком-
плекса региона и перспективных проектах. Он 
отметил, что для выполнения поставленных 
Президентом России целей в Воронежской 
области планируется строительство 5 свино-
водческих и 5 молочных комплексов, одной 
птицефабрики яичного направления, разви-
тие мясоперерабатывающего завода и завода 
по глубокой переработке молока, а также ре-
конструкция 14 молочных и 2 свиноводческих 
комплексов. Эти проекты позволят увеличить 
к 2030 году производство молока на 265 тыс. 
тонн, свинины — на 111 тыс. тонн, яиц — на 
300 млн штук к уровню 2021 года. Для реали-
зации проектов необходимо льготное креди-
тование в объеме 66 млрд рублей.

Особенности развития АПК Нижнеде-
вицкого района представил его глава Вла-
димир Просветов. Он отметил, что район 
всегда имел аграрную направленность. В 
последнее время сделано многое для при-
влечения инвесторов: в частности, для них 
подготовлены площадки с подведенными 
коммуникациями. 

Исполнительный директор Националь-
ной ассоциации производителей индейки 
Анатолий Вельматов подробно сообщил 
о состоянии отрасли. Он подчеркнул, что 
производство индейки в России активно 
растет, но спрос увеличивается опережаю-

щими темпами. Если в 2021-2022 годах ин-
дейку, согласно опросам, употребляло 45% 
российских семей, то в 2024 году — уже 55%. 
В то же время имеется и дополнительный 
потенциал роста, в том числе с помощью 
возможного обеспечения мясом индейки 
школьников, студентов и пациентов медуч-
реждений. В ассоциации предполагают, что 
к 2030 году объем производства индейки в 
России может достичь 650 тыс. тонн.

Представители крупных хозяйств вы-
несли на обсуждение ряд вопросов. В их 
числе — льготное краткосрочное и инве-
стиционное кредитование индейководче-
ских проектов, возможность возмещения 
части капитальных затрат, подготовка ка-
дров. Максим Боровой отметил, что эти во-
просы будут прорабатываться. Также он 
призвал глав муниципалитетов поддержи-
вать не только крупные индейководческие 
предприятия, но и небольшие хозяйства. 



П
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огласно проводимым опросам 
свыше 50 млн россиян знают оте-

чественный Знак качества, а уровень дове-
рия среди потребителей составляет 85%.

— В мировой практике принято счи-
тать, что прародителем первого товарно-
го знака качества является Великобрита-
ния. Так называемый знак «Kitemark» по-
явился в 1903 году, — начинает наш раз-
говор Юрий Николаевич, продемонстри-
ровав хорошее знание вопроса. — Внача-
ле им маркировали рельсы и паровые ма-
шины. Из-за сложности его получения он 
долго не приживался, и только в 1926 го-
ду «Kitemark» стали наносить производи-
тели осветительной арматуры как знак со-
ответствия их продукции спецификациям 
британских стандартов.

— Но у Вас на этот счет есть своя точ-
ка зрения?

— Да. В России он появился намно-
го раньше, еще в 1824 году. «Поставщик 
Двора Его Императорского Величества» 
— именно так называли купцов, постоян-
но доставляющих продукцию ко двору. Че-
рез тридцать лет, в 1856 году, Александр II 
вводит почетное звание «Поставщик Вы-
сочайшего Двора и Великокняжеских Дво-
ров», утверждает регламент и вид знака. К 
концу 19 века было более тридцати про-
изводителей, маркировавших продукцию 
этим знаком, что снискало большой спрос 
на их товары. Народ рассуждал так: сам 
царь ест, и я возьму себе. Стать поставщи-
ком товаров для царя было непросто. Кан-
дидат в течение 8-10 лет «испытательного 
срока» доказывал достоинство своего то-
вара, участвуя в промышленных выставках 
и не получая за это время ни одной рекла-
мации от потребителей. Так, производи-
тель коньяков Николай Шустов добивал-
ся этого статуса в общей сложности 38 лет.

— Знак качества в России появился 
только десять лет назад, не поздно ли?

— Не берусь судить о дате его появле-
ния. Все сложилось, как сложилось. На-
помню, что Знак качества СССР был со-
здан 20 апреля 1967 года с целью содейст-
вия росту качества советской продукции, и 
просуществовал он до распада СССР.

Эволюция Знака качества продолжает-
ся и в XXI веке. Внешний вид российского 
Знака качества, утвержденного Минпро-
мторгом в феврале 2014 года, представ-
лен в модернизированном формате: пяти-
угольная форма отсылает к историческо-
му образу государственного Знака качест-
ва, в то время как актуальный дизайн от-
ражает современную национальную систе-
му качества.

Задача по присуждению российского 
Знака качества лучшим отечественным то-
варам по итогам исследований возложена 
на Роскачество.

Российский знак качества получить не-
просто. В Воронежской области только три 
предприятия удостоены такой чести: Воро-
нежская кондитерская фабрика, ГК «Бла-
го» и компания «Молвест». Среди реги-
онов по количеству обладателей Знака 
качества Воронежская область занимает 
14 место. Некоторые регионы совсем не 
имеют предприятий, чья продукция отме-
чена таким образом.

— Что дает маркировка товара россий-
ским Знаком качества?

Производители, получившие Знак каче-
ства и нанесшие его на упаковку, не толь-
ко пополняют список лучших российских 
производств, но и обретают следующие ос-
новные преимущества:

— рост привлекательности продукции 
для покупателя — 54% респондентов пред-
почтут товар, у которого есть российский 
Знак качества;

— рост возможностей продвижения во 
всех каналах продаж; 

— рост узнаваемости бренда; 
— производители-держатели россий-

ского Знака качества автоматически по-
лучают знак «Сделано в России», а также 
локальные знаки соответствия, что помо-
гает продвижению товара за рубежом и ряд 
других преимуществ.

— Как можно получить российский 
Знак качества?

Есть три пути, как можно заявить на 
исследование товары, которые не попа-
ли в список проверенных в рамках веер-
ных исследований, или если не было ис-
следования такой категории, но произво-
дитель уверен в качестве продукции и хо-
чет получить возможность претендовать 
на Знак качества:

1. Заявление категорий и товаров через 
сайт Роскачества.

2.  Заявление категорий через отрасле-
вые ассоциации.

Если категории товаров не было в ис-
следованиях Роскачества, но у производи-
теля есть веские аргументы, обосновыва-
ющие необходимость ее включения, мож-
но обратиться в отраслевую ассоциацию и 
подготовить запрос в Роскачество на рас-
смотрение включения этой категории в 
планы исследований.

3. Доисследование пула товаров.
Если собирается пул тех производите-

лей, кто хочет провести доисследование то-
варов, не попавших ранее в перечень иссле-
дуемых, то необходимо собрать от 5 про-
дуктов-аналогов по характеристикам и 
оформить заявки в адрес Роскачества. По 
вопросу подбора продуктов в веерное до-
исследование можно обратиться и в отра-
слевые ассоциации.

— Деятельность Воронежского ЦСМ 
годами направлена на повышение каче-
ства производимой продукции и оказы-
ваемых услуг местными предприятия-
ми и организациями. В этом году будут 
проводиться традиционные мероприя-
тия, например, конкурс «Воронежское 
качество»?

— Думаю, что конкурсы «100 лучших 
товаров России», «Воронежское качество» 
будут проводиться еще не один год. По сво-

ей сути они правильные, но форму их про-
ведения надо менять. О снижении их по-
пулярности свидетельствует уменьшение 
количества участников. Если раньше еже-
годно подавали заявки для участия в кон-
курсе 50-70 предприятий, то, например, в 
этом году на сегодня приняты заявки толь-
ко от 22. Для дальнейшего продвижения 
конкурсов необходимо использовать до-
полнительные стимулы, ввести ряд префе-
ренций для участников и тем более побе-
дителей. В настоящее время мы над этим 
работаем. Находим понимание и в мини-
стерстве промышленности и транспорта, 
и в министерстве предпринимательства и 
торговли, также в обсуждение проблемы 
вовлечена Торгово-промышленная пала-
та Воронежской области.

— Вы уже сейчас можете озвучить ка-
кие-то конкретные меры поддержки?

— Мы планируем развиваться в не-
скольких направлениях. Это работа с 
торговыми сетями. Например, размеще-
ние продукции победителей на отдель-
ных полках и самых заметных для поку-
пателей местах. Это выдача субсидий и 
льготных кредитов на более выгодных 
условиях. Это смена формы проведения 
конкурса. Для продвижения знака «Во-
ронежское качество» можно широко ис-
пользовать созданный портал «Витри-
на поставщиков и производителей Во-
ронежской области», на котором разме-
щена информация о воронежских про-
изводителях, содержащая номенклату-
ру выпускаемых товаров и услуг с тех-
ническими характеристиками, прайс-ли-
стами и коммерческими предложениями 
на продукцию.

Но не стоит снимать со счетов и тради-
ционные преимущества от участия в кон-
курсах. Например, лауреаты или дипло-
манты имеют право использовать логотип 
программы «100 лучших товаров России» 
в рекламных целях и размещать его в доку-
ментации и на упаковке конкурсной про-
дукции. Люди больше доверяют продук-
ции с логотипом «100 лучших товаров Рос-
сии». Да к тому же это укрепление имиджа 
предприятия.

— Сейчас на многих предприятиях рас-
ширяются или создаются заново серти-
фицированные лаборатории и службы 
качества. Есть ли взаимодействие меж-
ду ЦСМ и ними? 

— Наш центр — это государственная 
структура, здесь осуществляется сертифи-
кация и разработка технических условий и 
документации продукции и услуг предпри-
ятий и организаций. Выданные нами доку-
менты пользуются большим авторитетом 
в различных органах. Наши специалисты 
владеют всеми новыми нормативными до-
кументами и техническими регламентами, а 
также изменениями в законодательных ак-
тах. В марте мы проводили семинар для со-
трудников служб качества предприятий. Это 
был наш первый опыт. Он оказался весьма 
успешным. И, по мнению участников, дал 
толчок в развитии заводских подразделений. 
Планируем продолжить эту деятельность и 
следующий семинар провести в сентябре 
2025 года. На семинаре будут рассмотрены 
вопросы управления качеством продукции 
на основе новой версии стандарта по прин-
ципам ХАССП в редакции 2024 года.

— Подтверждение соответствия требо-
ваниям документов стандартизации в на-
циональной системе сертификации — это 
способ доказать, что продукция соответст-
вует требованиям безопасности и требова-
ниям технического регламента, — вступа-
ет в разговор руководитель органа по сер-
тификации продукции Ольга Куркина, — 
что дает возможность выхода на зарубеж-
ные рынки. Сейчас государство частично 
компенсирует затраты через Центр «Мой 
бизнес». В то же время поддержку товаро-
производителей осуществляет правитель-
ство Воронежской области. Предприятия 
ИП Сажина, Мукомольный комбинат «Во-
ронежский», компании «Агропродмаш», 
«Готовилл» и др. воспользовались этими 
возможностями и уже имеют зарубежные 
контракты на поставку своей продукции.

В заключение хотелось бы отметить, 
что различные знаки на товарах, такие как 
Знак качества, «Сделано в России», «На-
родная марка» и другие, — это, с одной сто-
роны, эффективный маркетинговый ход и 
имиджевый инструмент, а с другой — ори-
ентир для покупателей. А специально для 
ЦСМ хочу сказать, что, замечая в марки-
ровке продукции знак «Воронежское ка-
чество», я испытывала чувство какой—то 
душевной теплоты: это наше, родное. И в 
этом есть огромная заслуга всех сотрудни-
ков Воронежского Центра.

Ирина ПОЛУЭКТОВА 

Развитию институтов качества и национальной 
системы качества в последние годы уде-
ляется все больше внимания. Это, пре-
жде всего, связано, а самое главное - 
нацелено на повышение качества жиз-
ни россиян. Как производителям убедить 
партнеров и покупателей в безопасности 
и высоких стандартах своей продукции?! 
Один из самых действенных и эффектив-
ных способов — это получить сертификат 
соответствия и официальный знак каче-
ства. Какую роль в этой системе играет 
Воронежский Центр стандартизации, ме-
трологии и испытаний, нам рассказал его 
руководитель Юрий Дорошенко.

С

Знак качества — действенный 
и эффективный способ повышения 
потребительского спроса 
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Сложный путь в профессию
Мой очерк — это история успеха, ма-

теринского подвига и встречи 
с человеком, определившим 
судьбу многих молодых людей 
и научившим их верить в себя.

убликация о том, что 
лауреатами Всероссий-
ской общественно—го-

сударственной инициативы про-
екта «Горячее сердце» в 2025 го-
ду стали студенты авиационно-
го техникума имени В. П. Чка-
лова Иван Долбилов и Даниил 
Харламов, облетела практиче-
ски все федеральные информа-
ционные каналы. Тремя годами 
ранее ребята — первые в России 
дети с инвалидностью, которые 
получили Свидетельства внеш-
него пилота БВС. 

— Ваня особенный ребенок. 
Он не слышит и не разговарива-
ет. Вместе со своим другом Дани-
илом они учились в специализи-
рованной школе №6 в параллель-
ных классах. Когда дети в шко-
ле вопрос об их будущем, конеч-
но же, постоянно возникает, но 
не стоит так остро, как к момен-
ту окончания учебы. В 7 классе у 
сына стал активно формировать-
ся характер, он самоутверждался 
и пытался найти себя, — расска-
зывает мама Ивана Ольга Дол-
билова. – В этот сложный пери-
од мы и познакомились с челове-
ком, который сыграл особую роль 
в судьбе сына и всей нашей семьи, 
— Алексеем Николаевичем Ми-
хайловым. Именно он открыл ре-
бятам мир науки и техники, при-
общил их к творчеству и увлек 
авиамоделированием. А самое 
главное сказал: «Все будет хоро-
шо». И я поверила.

Не один год Иван и Даниил 
занимались под руководством 
Алексея Николаевича в объе-
динении «Молодые Изобрета-
тели, Рационализаторы», созда-
вая удивительные модели лета-
тельных аппаратов: самолетов 
и планеров. Направляя работу 
ребят, Алексей Николаевич на-
учил их на всех этапах изготов-
ления моделей выполнять рабо-
ты самостоятельно и ответствен-
но, чтобы можно было гордиться 
результатами. В результате наши 
герои стали постоянными участ-
никами, призерами, победителя-

ми Национального чемпионата 
«Абилимпикс» и многочислен-
ных олимпиад и конкурсов по 
авиамоделированию. Сейчас на 
таких мероприятиях молодые 
люди уже выступают в качестве 
судей, к тому же они постоянно 
проводят мастер-классы для де-
тей по всей Воронежской обла-
сти и за ее пределами.

— Все началось в 2016 году, 
когда я стал работать с особен-
ными детьми по слуху. И тогда, и 
сейчас наш проект уникален. Он 
был первым, — вступает в разго-
вор Алексей Михайлов. — Сегод-
ня инициатива получила продол-
жение. Если раньше проект помо-
гал молодым людям реализовать-
ся в техническом творчестве, то 
теперь перешел на более значи-
мую ступень – профессиональ-
ной подготовки таких ребят. И я 
рад, что Воронеж выступает флаг-
манов в этом направлении.

— Я не перестаю удивлять той 
колоссальной работе, которую осу-
ществляет Алексей Николаевич. 
Вы только вдумайтесь, сколько 
всего надо сделать, чтобы органи-
зовать учебный процесс, если даже 
языка жестов для технических тер-
минов нет: из физики, программи-
рования, управления самолетом, 
квадрокоптером и т.п. Ребятам 
вместе с учителем приходилось 
многое изобретать самостоятель-
но. Они друг другу зачастую пони-
мают с одного взгляда, — вновь го-
ворит Ольга Долбилова. 

Школьные 
годы подо-
шли к концу. 
Молодым лю-
дям пришло 
время заду-
маться о про-
фессиональ-
ном будущем, 
а оно как ока-
залось для них 
весьма огра-
ничено. Если 
т ы  х о ч е ш ь 
связать себя 
с технически-
ми направле-
ниями дея-
тельности, то 
ни один воро-
нежский вуз 
не имеет соот-
ветствующих 
программ и 
специалистов для обучения ин-
женерной специальности детей 
ОВЗ по слуху.

— В Воронежской области 
нас мало кто мог принять. На-
пример, Хреновской техникум, 
— делится переживаниями Оль-
га Долбилова. – Но там учат об-
ращаться с лошадьми. А дети 
мечтают о небе.

Снова инициативу в определе-
нии будущего своих воспитанни-
ков взял Алексей Михайлов, ему 
удалось убедить директора ави-
ационного техникума Александ-
ра Нормана, создать специальную 

группу. А ведь это серьезный риск 
для учебного заведения – совер-
шенно новая программа, требу-
ющая серьезной подготовки пе-
дагогического состава к особен-
ностям будущих студентов. И 
вновь победа. Общими усилия-
ми дети учатся и получают спе-
циальность. Как говорят препо-
даватели, они показывают очень 
достойные результаты, а в высо-
ком уровне ответственности и 
желании учиться — сильно пре-
восходят своих нормотипичных 
сверстников. 

— Для руководства техни-
кума — это был большой вы-
зов. Они были первыми. В ито-
ге группа получила те необхо-
димые знания, а, главное, по-
нимание и уверенность в соб-
ственных силах. Ведь основная 
ценность для этих ребят – быть 
нужными: себе, своим близким, 
обществу, своей стране. Прино-
сить пользу миру, в котором жи-
вут. Этот опыт надо транслиро-
вать по всей России, — с благо-
дарностью говорит Алексей Ни-
колаевич.

Сегодня молодые люди го-
товятся к прохождению пер-
вой производственной практи-
ки. Свою заводскую проходную 
для них распахнет ведущее и ле-
гендарное предприятие – КБ-
ХА. Возможно в будущем Иван 
и Даниил, а также их сокурсни-
ки навсегда свяжут свою судь-

бу с этим заводом. И в трудовую 
семью вольются не только пыт-
ливые и целеустремленные мо-
лодые специалисты, но большие 
патриоты своей страны, много 
лет занимающиеся волонтер-
ской деятельностью. 

— С первых дней начала спе-
циальной военной операции 
мальчишки не могли оставать-
ся в стороне. Ваня, Даня, Егор и 
Сережа работали грузчиками, им 
платили по 500 рублей. Эти день-
ги передавали на СВО. Затем они 
делали тактические носилки для 
наших бойцов, пятиточники, сух-
пайки. Они уверены, что в дости-
жении общей Победы важна по-
мощь каждого. К этой деятель-
ности приобщили и моих млад-
ших сыновей, — говорит Ольга 
Долбилова.

Серьезным достижением 
для Ивана и Даниила, а также 
их наставника стало приглаше-
ние на конгресс молодых уче-
ных, который прошел в прош-
лом году на федеральной тер-
ритории «Сириус».

Неожиданно и необычайно 
трогательно реализовалась меч-
та всей «Михайловской банды», 
а именно так себя называют на-
ши герои. Сюрприз им подго-
товила команда проекта «Юно-
сти граница. Продолжение», 
которая снимала фильм о ре-
бятах. Фильм получился уди-
вительным, трогающим до глу-
бины души, показывающим чи-
стоту, глубину и высоту помы-
слов наших детей. Так вот, она 
организовала встречу с куми-
ром ребят SHAMANом, которая 
прошла тепло и очень по-добро-
му. Творчество SHAMANа моло-
дые люди чувствуют сердцем, а 
композицию «Встанем» испол-
няют очень проникновенно же-
стовым пением.

Мечта же мамы Ивана пока 
ищет свое воплощение. Каждый 
раз, когда ее сын вместе с други-
ми ребятами проводит мастер-
класс, она мечтает, чтобы когда-
нибудь появился центр, где бы-
ли собраны все наработки Алек-
сея Михайлова. Место, которое 
могло помочь еще многим осо-
бенным детям найти себя, полу-
чить первые профессиональные 
навыки. Учебный класс, в кото-
ром уже Ваня, пройдя одним из 
первых этот путь, будет делить-
ся своим опытом, продолжать 
писать историю новых безгра-
ничных возможностей.

— Я никогда не забуду глаза 
подростков из Аннинской спе-
цинтерната для детей, совер-
шивших правонарушения. Алек-
сей Николаевич привез туда ре-
бят для проведения мастер—
класса, — вспоминает Ольга 
Долбилова. – Перед детьми, у 
который нет никаких ограниче-
ний, стоит мой сын, который не 
слышит и не говорит. Казалось 
бы, как мой ребенок может ко-
го-то научить. А ведь получи-
лось, и они его понимали. Мо-
жет особенные люди, многое 
слышат сердцем?!

Ирина ПОЛУЭКТОВА 

П
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«Воронежстальмост»: 
вручены премии имени В. Н. Боровикова

10 марта — значимая дата АО «Воронежсталь-
мост». В этот день коллектив вспоминает 
человека, ставшего легендой для пред-
приятия — Владимира Николаевича Бо-
ровикова. Он начал свой трудовой путь 
на заводе в качестве мастера в 1954 го-
ду, сразу после окончания института. Он 
постепенно накапливал опыт производ-
ственной деятельности, возрастая по ка-
рьерной лестнице, и в 1977 году был на-
значен директором тогда еще мостового 
завода. 32 года Владимир Николаевич не 
просто возглавлял предприятие, а жил с 
ним единой жизнью, разделяя все взле-
ты и неудачи. Вместе с ним пережил раз-
вал СССР, смутные 90-е и нападки «новых 
русских», приспосабливался к сложным, 
в корне изменившимся рыночно-эконо-
мическим отношениям, искал способы со-
хранить трудовой коллектив и выстроить 
работу так, чтобы предприятие крепло. И 
у него получилось не только удержать за-
вод «на плаву», но и дать ему новый им-
пульс к развитию. 

радиционно в этот день пред-
ставители всех отделов и по-
дразделений завода собрались 

у главного корпуса, чтобы возложить 
цветы к барельефу Владимира Нико-
лаевича. А потом состоялось подведе-
ние итогов и вручение наград премии 
имени В.Н. Боровикова, присуждаемой 

работникам АО «Воронежстальмост» за 
выдающийся вклад в работу предпри-
ятия. По итогам 2024 года лауреатами 
премии стали:

— в номинации «За вклад в развитие 
предприятия» — А.В. Ребров, начальник 
цеха №9;

— в номинации «За профессионализм и 
лучшие результаты в работе» – Е.М. Берез-
кина, мастер контрольный ОТК;

— в номинации «За стабильное качест-
во работы и исполнение обязанностей на-
илучшим образом» – С.А. Воронин, сле-
сарь по сборке м/к цеха №9. 

ÑÏÐÀÂÎ×ÍÎ

ÇÀÎ «Âîðîíåæñòàëüìîñò» îáðàçîâàíî â 
1991 ãîäó ïóòåì àêöèîíèðîâàíèÿ Âîðîíåæ-
ñêîãî ìîñòîâîãî çàâîäà, îñíîâàííîãî â 1948 
ãîäó ïî ðåøåíèþ ïðàâèòåëüñòâà ÑÑÑÐ äëÿ 
âîññòàíîâëåíèÿ ìîñòîâ, ðàçðóøåííûõ â ãî-
äû Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû.

Ñåãîäíÿ ÀÎ «Âîðîíåæñòàëüìîñò» – 
ñîâðåìåííîå ïðåäïðèÿòèå, îäíî èç íàèáî-
ëåå êðóïíûõ è ïåðåäîâûõ â îáëàñòè ìî-
ñòîñòðîåíèÿ, êîòîðîå çà ïîñëåäíèå ãîäû 
ïðîâåëî ñåðüåçíóþ ìîäåðíèçàöèþ ñâîåãî 
ïðîèçâîäñòâà è ñïåöèàëèçèðóåòñÿ íà èç-
ãîòîâëåíèè ìåòàëëè÷åñêèõ êîíñòðóêöèé 
äëÿ æåëåçíîäîðîæíûõ, àâòîäîðîæíûõ, ïå-
øåõîäíûõ è ãîðîäñêèõ ìîñòîâ. Êðîìå òî-
ãî, ïðåäïðèÿòèå èçãîòàâëèâàåò ìåòàëëè-
÷åñêèå êîíñòðóêöèè äëÿ ïðîìûøëåííîãî è 
ãðàæäàíñêîãî ñòðîèòåëüñòâà.

Ïðîèçâîäñòâåííàÿ ìîùíîñòü ÀÎ «Âîðî-
íåæñòàëüìîñò» ñîñòàâëÿåò îêîëî 60 000 
òîíí ìåòàëëîêîíñòðóêöèé â ãîä ïðè îáùåé 
÷èñëåííîñòè ïåðñîíàëà ïîðÿäêà 1500 ÷åëîâåê.



«Газпром»: расширение 
взаимодействия 
предприятий региона

Две воронежские 
компании получили 
«Золотых носорогов»

На прошедшем 10 апреля совеща-
нии между министерством про-
мышленности и транспорта Во-
ронежской области с ПАО «Газ-
пром» обсуждались расшире-
ние взаимодействия предпри-
ятий региона с компаниями го-
скорпорации и повышение уров-
ня технологического суверени-
тета нашей страны.

инистр промышленно-
сти и транспорта реги-
она Сергей Хлызов от-

метил, что взаимодействие Во-
ронежской области и ПАО «Газ-
пром» носит системный харак-
тер и имеет положительную ди-
намику сотрудничества. Замести-
тель начальника управления ПАО 
«Газпром» Григорий Куропаткин 
подтвердил готовность компании 
поддерживать инициативы мест-
ных производителей.

На совещании были подведены 
промежуточные итоги взаимодей-

ствия и отмечено, что сотрудниче-
ство необходимо выводить на но-
вый уровень.

На совещании с докладами вы-
ступили заместитель директора 
Регионального фонда развития 
промышленности Светлана Ка-
лашникова по мерам государст-
венной поддержки, а также руко-
водители и представители ООО 
ФПК «Космос-Нефть-Газ», ООО 
НПК «Нефтегаздеталь», АО «Кон-
церн «Созвездие», ООО «Гидро-
газ», АО «Борхиммаш». Предприя-
тия представили новые виды высо-
котехнологичной продукции, отве-
чающей потребностям ПАО «Газ-
пром» в части импортозамещения 
и готовности применения на объ-
ектах компании. По результатам 
стороны договорились провести 
дополнительные исследования и 
испытать образцы новой техники 
на объектах компании.



В Москве состоялся суперфинал Национальной пред-
принимательской премии «Бизнес-Успех» и 
Всероссийский форум «Территория бизнеса – 
территория жизни». В 2024-2025 годах за по-
беду в премии боролись предприниматели из 
14 регионов страны. В финал премии по ито-
гам народного голосования и экспертного от-
бора прошло 35 предпринимателей. Стоит от-
метить и разнообразие номинаций в этом году. 

омимо определения победителей, важным 
событием стала пленарная дискуссия, по-

священная актуальным вопросам развития МСП в 
России. В ней приняли участие представители про-
фильных ведомств и министерств. В ходе дискус-
сии было отмечено, что последние девять лет доля 
МСП в ВВП страны выросла с 18% до 23%. По те-
кущим данным, в секторе заняты 28 млн человек. 

С гордостью отмечаем, что среди финалистов 
– шесть предпринимателей из Воронежа, двое из 
которых получили «Золотых носорогов» — сим-
вол премии!

Победители:
— «Лучший технологический проект» – Дмит-

рий Шматов, учредитель научно-производствен-
ного предприятия «ИнтерПолярис»

— «Лучший производственный проект» – 
Ярослав Сугак, руководитель торгово-промыш-
ленного комплекса «Максимум»

Воронежскую область представляли:
— учредитель объединения «Хозторг» Анас-

тасия Антипенко

— руководитель торгово-промышленного ком-
плекса «Максимум» Ярослав Сугак

— руководитель учебного центра «Пластилин» 
Роман Колесников

— руководитель проекта «Соль Земли» Юлия 
Саламех

— руководитель «Фабрика росписи Ольги До-
морацкой» Ольга Доморацкая

— учредитель научно-производственного пред-
приятия «ИнтерПолярис» Дмитрий Шматов

В суперфинал вышли 35 предпринимателей из 
89 претендентов на победу. В их числе – 3 компа-
нии из Воронежа: объединение «Хозторг», «ТПК 
Максимум» и «Интерполярис».

Отметим, что среди официальных партнеров 
федерального этапа «Бизнес-Успеха» – члены 
Воронежской «Опоры России»:

Агентство тактического и стратегического 
продвижения «Лоскутова PR»;

Компания GEMMA (Джемма) – лидер в произ-
водстве кофе и чая  с более чем 20-летней историей;

Компания «ЛУТОВ СНЭК ГРУПП» – совре-
менное передовое предприятие по производству 
снэков в Воронеже.

ÑÏÐÀÂÎ×ÍÎ

Íàöèîíàëüíàÿ ïðåìèÿ «Áèçíåñ-Óñïåõ» ïðîâî-
äèòñÿ ñ 2011 ãîäà. Çà 14 ëåò â íåé ïðèíÿëè ó÷àñ-

òèå ïðåäïðèíèìàòåëè èç 68 ðåãèîíîâ, 
à êîëè÷åñòâî ïðîâåäåííûõ ðåãèîíàëüíûõ ýòàïîâ 

ïðåâûñèëî 170.
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Заседание совета 
по развитию передовых школ
Генеральный директор управляющей 

организации АО «Концерн «Созве-
здие» Борис Мовтян и генераль-
ный директор «НИИЭТ» Павел Ку-
цько приняли участие в заседании 
Совета по грантам на оказание го-
сударственной поддержки созда-
ния и развития передовых инже-
нерных школ.

ероприятие прошло под 
председательством мини-
стра науки и образования 
Валерия Фалькова. 20 пе-

редовых инженерных школ — участ-
ниц второй волны проекта предста-
вили результаты, достигнутые в 2024 
году. Совет рассмотрел отчеты 14-
ти из них — участниц первой вол-
ны проекта. 

Воронежскую делегацию пред-
ставляли заместитель председате-
ля Правительства Воронежской об-
ласти Артем Верховцев, руководи-
тель ПИШ ВГУ Григорий Усков, 
врио ректора ВГУ Елена Чупанди-
на, а также руководители индустри-
альных партнеров школы: генераль-
ный директор управляющей орга-
низации АО «Концерн «Созвездие» 
Борис Мовтян и генеральный дирек-
тор «НИИЭТ» Павел Куцько.

За год четыре проекта передовой 
инженерной школы дошли до про-
мышленных стадий. В числе успеш-
но реализованных проектов - сов-
местная разработка Концерна «Со-
звездие», ПИШ ВГУ и НИИ элек-
тронной техники методик синтеза 
мощных усилителей СВЧ диапазо-
на и линейки усилителей мощности 
на отечественных компонентах.

Еще пять договоров между Кон-
церном и ПИШ будут подписаны в 
текущем году. Уже завершена разра-
ботка и согласование технического 
задания по одному из них.

Напомним, что Концерн «Созве-
здие» и НИИЭТ являются ключе-
выми индустриальными партнера-
ми ПИШ ВГУ «Российская элек-
троника, инфокоммуникации и ра-
диосвязь».

— Передовая инженерная школа 
ВГУ ориентирована на развитие ра-
диоэлектроники, электронной ком-
понентной базы и связи. В Вороне-
же работает около 30 предприятий, 
специализирующихся в данной об-
ласти. Это создает высокую потреб-
ность в подготовке квалифициро-
ванных кадров, а также научных 
разработках, направленных на до-
стижение технологического сувере-

нитета нашей страны, — прокоммен-
тировал заместитель Председателя 
Правительства Воронежской обла-
сти Артем Юрьевич Верховцев.

Днями позже в ВГУ прошла 
встреча, на которой представители 
предприятий радиоэлектронной от-
расли смогли более подробно позна-
комиться с деятельностью Передо-
вой инженерной школы «Россий-
ская электроника, инфокоммуни-
кации и радиосвязь». 

— Наша цель — стать националь-
ным центром в области радиотех-
ники и подготовки высококвали-
фицированных кадров. Сегодняш-
няя встреча призвана укрепить вза-
имодействие и обмен информацией 
между индустриальными партнера-
ми и университетом, — рассказал 
проректор по науке, инновациям и 
цифровизации Дмитрий Костин.

Руководитель Передовой инже-
нерной школы ВГУ Григорий Усков 
ознакомил участников с системой 
управления ПИШ, механизмами 
сетевого взаимодействия и коопе-
рации, а также структурой ключе-
вых партнерств. 

Заместитель руководителя ПИШ 
Алексей  Харин рассказал о возмож-
ностях, которые предоставляет шко-
ла, и подчеркнул важность систем-
ного подхода к планированию. Было 
отмечено, что для достижения стра-
тегических целей необходимо ак-
тивно разрабатывать и закреплять 
планы, а также активно участвовать 
в создании программ дополнитель-
ного профессионального образова-
ния. Успешная реализация таких 
программ, по его словам, не только 
повысит уровень квалификации спе-
циалистов, но и будет способство-
вать укреплению связей между обра-

зованием и реальным сектором эко-
номики. В докладе на тему «ДПО — 
гибкий инструмент подготовки ка-
дров для инновационной экономи-
ки», в котором акцентировал вни-
мание на роли непрерывного обра-
зования в условиях быстро меняю-
щихся технологий, он подчеркнул, 
что современные вызовы требуют от 
специалистов постоянного обновле-
ния знаний и навыков, а программы 
ДПО позволяют оперативно адапти-
роваться к новым требованиям рын-
ка, обеспечивая устойчивое разви-
тие высокотехнологичных отраслей. 

Кроме этого представители ПИШ 
рассказали об уже сложившейся си-
стеме профориентационной рабо-
ты, которую регулярно ведет Шко-
ла. Все мероприятия направлены на 
вовлечение школьников в мир высо-
ких технологий и инженерных про-
фессий, а также помогают не только 
выявить талантливую молодёжь, но 
и сформировать у ребят осознанный 
интерес к радиоэлектронике, инфо-
коммуникациям и другим перспек-
тивным направлениям.

— Среди совместных планов Кон-
церна «Созвездие» и ПИШ ВГУ на 
текущий 2025 год было обозначено 
участие нашего предприятия в со-
здании студенческих отрядов по ра-
бочим специальностям. Проект по-
ка находится в стадии разработки. 
Ожидается, что в его рамках на Фа-
брике радиоэлектронной аппарату-
ры (ФРЭА) Концерна «Созвездие» 
практическую стажировку пройдут 
более сотни обучающихся, - расска-
зала и.о. директора по организацион-
ному развитию и управлению персо-
налом Алла Владимирова.

Анатолий ФЕДОРОВ 
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Итоги социально-экономического 
развития за 2024 год

Об итогах социально-экономического развития Во-
ронежской области за 2024 год рассказала профильный 
министр Людмила Запорожцева. 

Основными видами экономической деятельности, 
обеспечивающими более 60% (63,4%) произведенно-
го валового регионального продукта, являются про-
мышленное производство (19%), сельское хозяйство 
(15,8%), торговля (16,1%), строительство (6,5%), тран-
спортировка и хранение (6%). По предварительной 
оценке, в 2024 году валовый региональный продукт 
составит около 1,6 триллионов рублей.  

За прошедший год промышленность выросла на 
2,5%. Индекс промышленного производства Воронеж-
ской области за последние шесть лет более чем в 2 раза 
превышает общероссийские значения (в Воронежской 
области 141,9% к уровню 2018 года, в России — 118,2%). 
Основной вклад в формирование показателя промыш-
ленного роста внесли обрабатывающие производства. 
Они показали динамику 102,7% по итогам 2024 года (в 
2023 году — 112,4%). По объему отгруженных товаров 
собственного производства по промышленности (1,18 
трлн рублей) Воронежская область занимает 29 место 
среди субъектов РФ, 6 место среди субъектов ЦФО.  

По итогам 2024-го года ожидается сохранение по-
ложительной динамики показателя инвестиций. Ин-
дикатором эффективности работы в этом направлении 
является повышение позиции Воронежской области 
в Национальном рейтинге состояния инвестиционно-
го климата с 13-го места в 2023-м году на 9-е в 2024-м.

Рост объемов производства сырья стимулирует по-
ложительную динамику в работе предприятий перера-
батывающей отрасли. Регион сохраняет лидирующие 
позиции в России: 1 место — по производству масла ра-
стительного (12% от общероссийского объема) и масла 
сливочного (7% от общероссийского объема), 2 место — 
по производству кондитерских изделий (9,5% от РФ), 
3 место — по сахару (12,5% от РФ), 4 место — по про-
изводству сыра (7% от РФ). 

В 2024 году продолжала активно развиваться стро-
ительная отрасль. Объем работ в строительстве соста-
вил 209,8 млрд рублей и увеличился к уровню 2023 года 
на 11,4%, в России рост был меньшим — на 7,9%. Объ-
ем ввода жилья по итогам года составил 1,9 миллионов 
квадратных метров. По этому показателю регион ста-
бильно занимает 3 место в ЦФО. Сдано более 24 тысяч 
(24,3 тысяч) новых квартир. Регион уже перевыполнил 
требование указа Президента о достижении к 2030 го-
ду показателя обеспечения жильем на душу населения 
— не менее 33 кв метров. Сегодня в Воронежской обла-
сти это 34,6 кв метра на человека. 

В 2024 году в рамках реализации областной адре-
сной инвестиционной программы, в том числе по наци-
ональным проектам, введено в эксплуатацию 35 объек-
тов («Культура» — 4 объекта, «Образование» — 3, «Де-
мография» — 3, «Здравоохранение» - 2, «Жилье» — 1). 

Одним из важных секторов экономики области яв-
ляется торговля. По величине розничного товарообо-
рота Воронежская область занимает 3-е место в Цен-
тральном федеральном округе (после Москвы и Мо-
сковской области) и 14-е место в Российской Федера-
ции. По итогам 2024 года оборот розничной торговли в 
области увеличился на 8,1%, в среднем по России темп 
роста был меньшим и составил 7,2%. В структуре обо-
рота розничной торговли преобладали непродовольст-
венные товары, их удельный вес составил 58,2%. Объем 
платных услуг населению по итогам 2024 года составил 
175,5 миллиардов рублей, или 100,3% к уровню 2023 го-
да. В структуре платных услуг наибольший удельный 
вес занимают жилищно-коммунальные (24,9%), быто-
вые (17,6%) и транспортные услуги (17,1%). 

В 2024 году Воронежская область сохранила опере-
жающие темпы роста заработной платы по сравнению 
со среднероссийскими значениями. Заработная пла-
та в Воронежской области по итогам 2024 года выро-
сла на 18,6%. В среднем по России рост был меньшим 
— на 17,5%. Размер зарплаты в абсолютном значении 
составил 63 275 рублей. Реальная заработная плата в 
этот же период увеличилась на 9,2% (в РФ — на 8,3%). 
Рост среднедушевых денежных доходов населения за 
2024 год составил 118,1% (в РФ — 117,7%), размер до-
ходов по итогам года — 53 243 рубля. Темп роста ре-
альных денежных доходов в Воронежской области — 
108,5% (в РФ — 108,4%).
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Корпоративный демографический 
стандарт внедряется в регионе

Туристический налог введен 
на территории Воронежской области

О внедрении корпоративного демографическо-
го стандарта говорили на совещании, про-
веденного первым заместителем предсе-
дателя Правительства области Данилом 
Кустовым. 

— В конце 2024 года во время прямой 
линии Президент Владимир Владимиро-
вич Путин отметил: демография - это то 
направление, с которого должен начинать-
ся рабочий день каждого главы субъекта 
Российской Федерации и которым этот 
рабочий день должен заканчиваться, - от-
крывая совещание, напомнил о важности 
вопроса Данил Кустов. - Мы видим, что 
идет снижение рождаемости, и это огром-
ная проблема. В решение вопроса должны 
включиться предприятия всех отраслей. 

Несмотря на проведение активной го-
сударственной демографической полити-
ки, количество рождений в Воронежской 
области стабильно снижается с 2015 года, 
а численность молодежи 20-29 лет падает 
уже более 10 лет. В этих условиях важно 
повышение личной ответственности гра-
ждан в вопросах сохранения здоровья, а 
также активное включение бизнеса в под-
держку демографической политики. 

В 2023 году на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме (ПМЭФ) 
был представлен передовой демографиче-
ский стандарт группы компаний «Дело»: 
он включает материальную помощь (вы-
плату 1 млн рублей) при рождении третье-
го ребенка и последующих детей, допол-
нительные выплаты в период декретного 
отпуска, компенсации за детсад и путевки 
в детские лагеря, расширение программы 

ДМС для сотрудников и ряд других мер. 
По поручению Губернатора Александ-

ра Гусева по итогам участия воронежской 
делегации в ПМЭФ министерством тру-
да и занятости населения региона был раз-
работан корпоративный демографический 
стандарт Воронежской области. При разра-
ботке не только учитывался федеральный 
опыт, но и анализировались практики во-
ронежских работодателей.

В Воронежской области относительно 
распространена (и закреплена в коллек-
тивных договорах) корпоративная меди-
цина, регулярная диспансеризация, мате-
риальная помощь сотрудникам при рожде-
нии ребенка, гибкий график отпусков для 

работников с детьми и ряд других мер под-
держки. Отдельные крупные предприятия 
устанавливают ежегодную доплату много-
детным семьям, единовременную выплату 
при вступлении в первичный брак. Неко-
торые организации торгово-развлекатель-
ной направленности предоставляют скид-
ки многодетным семьям.

Корпоративный демографический стан-
дарт Воронежской области призван стать 
для работодателей ориентиром, который 
закрепляет принципы и приоритетные на-
правления работы по укреплению здоро-
вья персонала, повышению качества жиз-
ни семей, усилению внимания к семьям с 
детьми, развитию мотивации работников 

к здоровому образу жизни и т.п. 
Например, в стандарте оговорены воз-

мещение расходов на медицинские услу-
ги, организация досуга детей сотрудни-
ков, льготы для многодетных семей, гиб-
кий график работы для родителей, мате-
риальная помощь при регистрации брака 
и рождении ребенка и так далее. Установ-
лены и основные индикаторы реализации 
программы (в их числе - наличие программ 
ДМС, дополнительная поддержка в период 
временной нетрудоспособности, различно-
го рода доплаты и многое другое).

Проект стандарта ранее был одобрен 
Воронежским областным объединением 
профсоюзов и региональным объедине-
нием работодателей. Для присоединения 
к стандарту и его последующего внедре-
ния работодателю необходимо направить 
в адрес министерства труда и занятости на-
селения Воронежской области заполнен-
ную регистрационную форму.

Пока не все работодатели выражают 
положительное отношение к внедрению 
корпоративного демографического стан-
дарта. Другие и вовсе продолжают при-
держиваться позиции об прерогативе го-
сударства в вопросах поддержки демогра-
фии. Таким работодателям будут напоми-
нать о важности деловой репутации, кото-
рая формируется в том числе на базе со-
циальной ответственности перед работ-
никами.

В настоящее время готовятся методи-
ческие указания для более удобного вне-
дрения стандарта широким кругом пред-
приятий.



C

Как действует туристический на-
лог на пресс—конференции 
рассказал заместитель ми-
нистр экономического раз-
вития Воронежской области 
Константин Хорошев.

1 января 2025 года в 
127 городских и сель-
ских поселениях Во-

ронежской области, а также в 
двух городских округах — Но-
воворонеже и Борисоглебске 
— введен туристический налог. 

В Воронеже в 2025 году ту-
ристический налог уплачивать-
ся не будет, поскольку решение 
о его установлении представи-
тельным органом городского 
округа город Воронеж не при-
нималось.

Плательщиками туристи-
ческого налога являются ор-
ганизации и физические ли-
ца, оказывающие услуги по 
предоставлению мест для вре-
менного проживания физиче-
ских лиц в средствах разме-
щения,  включенных в реестр 
классифицированных средств 
размещения,  предусмотрен-
ный Федеральным законом от 

24.11.1996 №132-ФЗ «Об осно-
вах туристской деятельности в 
Российской Федерации». К та-
ким средствам размещения мо-
гут относиться гостиницы (от-
ели, мотели, апарт-отели, хо-
стелы, пансионаты и др.), са-
натории, базы отдыха (турба-
зы, глэмпинги и др.), кемпинги.

Налоговым законодательст-
вом определен перечень лиц, 
для которых оказание услуг по 
временному размещению не об-
лагается налогом.

Ставки туристического на-
лога устанавливаются норма-
тивными правовыми актами 
представительных органов му-
ниципальных образований и не 
могут превышать: в 2025 году 
— 1% от стоимости размещения 
(без учета НДС); в 2026 году — 
2%; в 2027 году — 3%; в 2028 
году — 4%; в 2029 году и далее 
— 5%.

Как правило, туристический 
налог изначально включается 
в стоимость проживания. По-
лученная плата за услуги (без 
учета НДС) формирует нало-
говую базу, с которой по дейст-
вующей ставке рассчитывает-

ся подлежащая к уплате сумма 
туристического налога, состав-
ляющая не менее 100 рублей в 
сутки (минимальный размер 
налога). 

Граждане самостоятельно 
налог не уплачивают. Налого-
плательщики, оказывающие 
услуги по временному прожи-
ванию в составе услуг по са-
наторно-курортному лечению, 
уплачивают налог в отноше-
нии таких услуг в размере ми-
нимального размера.

Общая сумма налога, подле-
жащая уплате в бюджет, опре-
деляется по итогам налогово-
го периода (ежеквартально) и 
включает услуги, оказанные 
во всех средствах размещения, 
принадлежащих налогопла-
тельщику и расположенных на 
территории муниципального 
образования.

ГКУ ВО «Центр налого-
вых доходов» совместно с ми-
нистерством экономическо-
го развития Воронежской об-

ласти осуществляет деятель-
ность город Воронеж и в круп-
ных муниципальных образова-
ниях Богучарского, Кантеми-
ровского, Лискинского, Петро-
павловского, Острогожского, 
Хохольс кого муниципальных 
районов. Это позволит допол-
нительно привлечь в местные 
бюджеты не

 менее 200 млн рублей в год.
Введение туристического 

налога на территории Воро-
нежской области направлено на 
увеличение бюджетных посту-
плений, которые будут исполь-
зоваться для улучшения каче-
ства туристических услуг, мо-
дернизации дорог, обществен-
ных пространств, пляжей, объ-
ектов культурного наследия и 
экологических зон. 

Налог также позволит повы-
сить уровень сервиса в гости-
ничном бизнесе, финансиро-
вать программы по развитию 
туристической отрасли и обес-
печить устойчивый рост дохо-
дов в регионах.
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— На воронежском фрон-
те в 1942-1943 годах велись 
ожесточенные и кровопро-
литные бои. Советские вой-
ска выполняли важную бо-
евую задачу — прикрыва-
ли Москву с юга и сковыва-
ли силы венгерской армии. 
На рубежах Верхнего Дона 
сражалась и 141-стрелковая 
дивизия, в которую входи-
ли бойцы из окрестных де-
ревень, там, где сегодня рас-
положена Нововоронежская 
АЭС. Мы свято чтим память 
о поколении победителей, ко-
торое заложило основу атом-
ной промышленности, спра-
вившись с вызовами нового 
времени, — рассказал дирек-
тор Нововоронежской АЭС 
Владимир Поваров. 

Сотрудники НВАЭС про-
водят для школьников города 
и близлежащих сел выездные 
лектории с пленэром в памят-
ных местах Нововоронежа, где 
в годы войны проходила линия 
обороны 141 стрелковой диви-
зии и до сих пор сохранились 

окопы и траншеи, — Камен-
ский лес, Сторожевской плац-
дарм, мемориал «Звезды Сла-
вы». Реконструкторы воен-
но-исторического клуба «Пе-
ресвет» примерят форму со-
ветских солдат и воссоздадут 
сцены военной жизни и быта, а 
специалисты Управления ком-
муникаций НВАЭС расскажут 
о послевоенном освоении тер-
ритории, где была построе-
на Нововоронежская АЭС — 
первая промышленная АЭС с 
ВВЭР. 

Напечатанные фотомате-
риалы с мест реконструкции 
исторических событий будут 
переданы в образовательные 
учреждения, а также исполь-
зованы в формате передвиж-
ных фотовыставок на город-
ских мероприятиях. В рам-
ках проекта проведут кон-
курс рисунков, викторины, 
фотоконкурс. 

— Альфа-поколение — это 
поколение, у которого отсутст-
вует связь с ветеранами «из уст 
в уста» и, как следствие, собы-
тия им могут казаться далеки-
ми и не такими значимыми. Я 
как многодетная мама не пона-
слышке знаю об этом. Мы хо-
тим, чтобы наша молодежь по-
лучила объективное представ-
ление о войне и послевоенной 
мирной жизни, полной побед 
и достижений, — поделилась 
один из авторов проекта На-
талья Акатова. 

Важным условием для уве-
ренного развития России всег-
да было знание и уважение к 
славной истории своей страны. 
Госкорпорация «Росатом» и ее 
предприятия и организации 
помогают сохранять истори-
ческую память и богатое куль-
турное наследие.



В Нововоронеже стартовал 
патриотический проект в честь 
80-летия Великой Победы 
и 80-летия атомной 
промышленности

Воронежское РО СоюзМаш — 
призер конкурса «Семейная 
летопись Победы»

В Нововоронеже осуществлен 
совместной проект Ново-
воронежской АЭС и воен-
но-исторического клуба 
«Пересвет» «Малая Ро-
дина: история Победы и 
покорения атома», кото-
рый повествует о собы-
тиях Великой Отечест-
венной войны и послево-
енном развитии атомной 
промышленности.

Встречаем День 
Великой Победы!

В правительстве Воронежской области рас-
сказали о программе мероприятий к 
80-летию Великой Победы.

раздничные мероприятия в сто-
лице Черноземья намечены на 8-9 
мая. Основной из них станет мас-

совая реконструкция послевоенного празд-
ника по девяти тематическим зонам в сти-
ле «победной весны», которая пройдет 9 
мая. Кульминацией должен стать масштаб-
ный праздничный концерт на Адмиралтей-
ской площади, в котором ожидается учас-
тие около 400 артистов. Днем ранее, 8 мая, 
на площади Победы состоится музыкаль-
но-литературная композиция «Реквием» с 
участием ведущих артистов, посвященная 
памяти погибших защитников Воронежа.

Уже сейчас можно посетить несколько 
выставок. В зале на улице Кирова экспо-
нируются 50 работ воронежских и бело-
русских художников. В городском двор-
це культуры открыта выставка народного 
творчества по итогам регионального кон-
курса «Салют Победы». Здесь представле-
ны тематические картины художников-лю-
бителей и изделия декоративно-приклад-
ного искусства. Экспозиция «Наша Побе-
да» — это наиболее масштабный выставоч-
ный проект, созданный из фондов трех об-
ластных музеев: краеведческого, художе-

ственного им. Крамского и литературно-
го им. Никитина.

К юбилейной дате подготовлены и теа-
тральные премьеры. 6 мая в Театре юного 

зрителя покажут постановку по произведе-
нию Михаила Шолохова «Судьба человека». 
7 мая на сцене Воронежского театра драмы 
имени Кольцова пройдет спектакль «Мы все 

и надежда» по пьесе Бориса Вахтина. 7 мая на 
сцене театра оперы и балета пройдет торже-
ственный концерт в память о подвигах героев 
Великой Отечественной войны и специаль-
ной военной операции. В числе участников 
— военный оркестр и хор курсантов Военно-
воздушной академии имени профессора Н.Е. 
Жуковского и Ю.А. Гагарина, симфонический 
оркестр театра, ведущие творческие коллек-
тивы и исполнители Воронежской области.

Кроме того, предусмотрено создание се-
рии тематических муралов на зданиях и со-
оружениях региона, проведение художест-
венного конкурса дизайн-проектов и ин-
сталляций, конкурса патриотических пла-
катов, научно-практических конференций, 
семинаров, тематических форумов с уча-
стием ведущих вузов, музеев.

В настоящее время практически закон-
чено восстановление, ремонт и благоу-
стройство военных и мемориальных объ-
ектов. В Воронежской области зарегистри-
ровано 904 паспортизированных захороне-
ния и 900 военно-мемориальных объектов. 
Объем бюджетных ассигнований на прове-
дение работ составил более 93 млн рублей.

Планируется, что в этом году после 
небольшого перерыва в Воронеже 9 мая 
вновь запустят праздничный салют.

Анатолий ФЕДОРОВ 

Память о Великой Отечественной вой-
не — это не только строки в учебниках 
и даты в календаре. Это живая история, 
передающаяся из поколения в поколе-
ние через судьбы семей, трудовые ди-
настии, через любовь к Родине и делу 
своей жизни. Именно такой живой лето-
писью стал видеоролик, снятый Воро-
нежским региональным отделением Со-
юза машиностроителей России (ВРО Со-
юзМаш), занявший третье место в кон-
курсе «Семейная летопись Победы».

Конкурс был приурочен к 80-й 
годовщине Великой Победы и ор-
ганизован Союзом машинострои-
телей России и Лигой содействия 
оборонным предприятиям. В чи-
сле участников — регионы со всей 
страны, а в центре внимания — судь-
бы тех, кто в годы войны держал на 
плечах оборонную промышлен-
ность, кто ковал Победу в заводских 
цехах, не щадя сил во имя будущего.

Фильм ВРО СоюзМаш рассказы-
вает о двух воронежских трудовых 
династиях — Сугайло и Потаповых. 
Их предки трудились на заводах фи-
лиала ПАО «Ил—ВАСО» и «Элек-
тросигнал». После на предприятия 
пришли их дети, а сегодня дело про-
должают внуки. Сквозь судьбы этих 
семей в фильме раскрывается вели-
чие трудового подвига, без которого 
не было бы Победы.

36 региональных отделений Со-
юза машиностроителей России 
приняли участие в конкурсе. Рабо-

ты лауреатов будут использоваться 
в профориентационной работе Со-
юза, включая Всероссийскую ак-
цию «Неделя без турникетов».

— Мы гордимся, что наш ролик 
занял призовое место. Это значит, 
что о наших земляках, посвятив-
ших всю свою жизнь самоотвер-
женному труду, узнает большое ко-
личество людей. На машинострои-
тельных предприятиях Воронеж-
ской области работают потрясаю-
щие люди, пример отцов и дедов 
часто вдохновляет молодое поко-
ление идти по их стопам. В фильме 
мы рассказали всего о двух трудо-
вых династиях, но в реальности на 
территории нашей огромной стра-
ны таких примеров миллионы. 
Проект «Семейная летопись По-
беды» — прекрасная возможность 
для всех нас больше узнать о них, — 
отметил председатель ВРО Союз-
Маш России Анатолий Кузнецов.

Воронежское региональное от-
деление Союза машиностроителей 
России активно поддерживает па-
триотические инициативы и про-
екты, направленные на сохранение 
исторической памяти. С 2018 го-
да куратором отделения являет-
ся Председатель Правления бан-
ка НОВИКОМ Елена Георгиева. 
Банк оказывает поддержку соци-
ально значимым мероприятиям, в 
том числе, посвящённым годовщи-
не Победы.
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СПЕШИТЕ 
УЧАСТВОВАТЬ!

« ПРЕСССЛУЖБА  
ИНДУСТРИЯ 
КОММУНИКАЦИЙ – 2025»

Региональный конкурс пресс-служб/отделов по связям 
с общественностью предприятий реального сектора экономики 
Воронежской области 

Подробная информация: 
www.promvesti-vrn.ru, promvestvoronezh@mail.ru

ИЮНЬ 2025ИЮНЬ 2025

ФОРУМ И ПРЕМИЯ ИМЕНИ ВИЛЬГЕЛЬМА СТОЛЛЯ 2025 СОСТОЯТСЯ 26 И 27 МАЯ!
Мероприятие продлится два дня и 

будет проходить в центре города на 
площадке «Воронеж Марриотт От-
ель». В 2025 году Премия и Форум 
имени Вильгельма Столля состоят-
ся в 10-ый раз! 

— Â ýòîì ãîäó ïðèíÿòî ðåøå-
íèå âåðíóòüñÿ ê äîêîâèäíîìó äâóõ-
äíåâíîìó ôîðìàòó ôîðóìà. Ãîòî-
âèì áîëüøîå ïîëíîöåííîå ñîáûòèå ñî 
ìíîæåñòâîì ïîëåçíûõ ñåêöèé è îá-
ó÷àþùèõ ñåìèíàðîâ. È ñàìîå ãëàâ-
íîå — îñòàíåòñÿ âðåìÿ äëÿ íåòâîð-
êèíãà, òî åñòü íåôîðìàëüíîãî îáùå-
íèÿ è óñòàíîâëåíèÿ áèçíåñ-êîíòàê-
òîâ. Ýòî òî, ÷åì âñåãäà öåííû òà-
êèå ìåðîïðèÿòèÿ. Ñåé÷àñ îðãêîìè-
òåò àêòèâíî âåäåò ïåðåãîâîðû ñî 
ñïèêåðàìè, ôîðìèðóåò ïðîãðàììó. 
Ìîãó ñêàçàòü, ÷òî ïðîãðàììà òî÷-
íî áóäåò î÷åíü íàñûùåííàÿ. Â ýòîì 
ãîäó ðåøèëè îòêàçàòüñÿ îò îäíîé 
òåìû äëÿ ôîðóìà, ñòàðàåìñÿ ñäå-
ëàòü ðàçíîíàïðàâëåííûå îáñóæäå-
íèÿ. Îáÿçàòåëüíî áóäóò ñåêöèè, ïî-
ñâÿùåííûå ñàìûì íàñóùíûì ïðîáëå-
ìàì ïðåäïðèíèìàòåëåé — ïîäáîðó 
ïåðñîíàëà, ïðîäàæàì è ìàðêåòèíãó. 
Êàæäûé ïðåäïðèíèìàòåëü ñìîæåò 

íàéòè îòâåòû íà òðåâîæàùèå åãî 
âîïðîñû, ïîñëóøàòü äèñêóññèè êîë-
ëåã è âûíåñòè îòòóäà öåííûå èäåè. 
Ôîðóì ñòàíåò ïëîùàäêîé äëÿ îá-
ó÷åíèÿ è âäîõíîâåíèÿ, — рассказа-
ла руководитель оргкомитета пре-
мии им. Вильгельма Столля, пред-
седатель Общественной палаты Во-
ронежской области и член Граждан-
ского собрания Наталия Хван.

Торжественное награждение побе-
дителей Премии имени Вильгельма 
Столля с участием первых лиц реги-
она завершит двухдневную програм-
му Форума. 

В 2025 году Премия Столля пред-
ставит пять номинаций, каждая из ко-
торых подчеркивает уникальные до-
стижения владельцев бизнеса: 

1. «За реализацию значимого для 
региона проекта в сфере предприни-
мательства» — для представителей 
среднего бизнеса.

2. «Успешный молодежный бизнес» 
— для предпринимателей не старше 
35 лет.  

3. «Бизнес, проверенный време-
нем» — для компаний, давно зареко-
мендовавших себя на рынке.  

4. «Лидер человеческих ценно-

стей» — новая номинация 2025 го-
да, посвящена тем, кто оказывает все-
стороннюю поддержку своим сотруд-
никам и их семьям, создает наиболее 
благоприятные условия для труда и 
профессионального развития работ-
ников.

5. «Креатив в квадрате» — специ-
альная номинация народного при-
знания 2025 года для проектов в 
сфере креативных индустрий, дос-
тойно представляющих Черноземье 
(для бизнесменов Воронежской, Ли-
пецкой, Белгородской, Тамбовской и 
Курской областей). 

Если вы хотите заявить о своем 
бизнесе на все Черноземье, то по-
дайте заявку на участие в Премии до 
29 апреля включительно. Ежегод-
но проект собирает более 250 анкет 
от соискателей, из которых выбира-
ют лучших из лучших. Авторитетное 
жюри, состоящее из успешных пред-
принимателей и известных общест-
венных деятелей, определит победи-
телей в 4-х номинациях. Победу же в 
пятой номинации — народного при-
знания — определит онлайн-голосо-
вание на официальном сайте Премии 
с 13 по 20 мая.

Подайте заявку по 29 апреля 2025 на сайте 
https://forumstollya.ru в разделе «Премия». 
Телефон для справок: 
+7 (901) 092-81-02 +7 (910) 349-85-10 
Электронная почта: premia@forumstollya.ru 
Мероприятие способствует достижению целей 

национального проекта «Эффективная и конкурен-
тная экономика», «Международная кооперация и 
экспорт», «Туризм и гостеприимство».

Мероприятие проводится 
при поддержке Правительства 

Воронежской области, 
Гражданского собрания 

«ЛИДЕР», Министерства 
предпринимательства, 

торговли и туризма Воронежской области 
и Центра «Мой бизнес».


